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O governador do 
Amazonas, Wil-
son Lima, anun-
ciou ontem (5) 
investimentos 
na ordem de R$ 
3,72 bilhões para 
reforçar o de-
senvolvimento 
do setor primá-
rio. O Plano Sa-
fra 2023/2024 
abrange ações 
direcionadas à 
agropecuár ia , 
pesca e extrati-
vismo.
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Homem invade creche 
e mata crianças 
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2 Última hora
Prefeitura reinaugura 

Como parte do Pla-
no EstO prefeito de 
Manaus, David Al-
meida, reinaugurou, 

nesta quarta-feira (5), a 
escola municipal Profes-
sor Themístocles Gadelha, 
no bairro Jorge Teixeira, 
Zona Leste da capital. Esta 
é a 301ª unidade de ensino 
da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) entre-
gue para a população. A es-
cola aguardava por uma re-
forma há mais de dez anos.

Para o chefe do Executivo 
municipal, a estruturação 
dos equipamentos de edu-
cação é fundamental para 
que ocorra um avanço na 
qualidade do ensino básico 
em Manaus.

“Trezentas e uma esco-
las reformadas, ampliadas 
e entregues para a popu-
lação, para que os alunos 
também possam receber 
uma educação de qualida-
de. Aqui nós estamos me-
lhorando a estrutura física 
das escolas, estamos me-
lhorando a questão salarial 
dos servidores da prefeitu-
ra, estamos melhorando o 
conteúdo pedagógico para 
transformar esses alunos, 
nos melhores alunos do 
Brasil da rede municipal, 
e nós vamos insistir para 
conseguir os melhores ín-
dices e é assim que es-
tamos trabalhando”, pon-
tuou Almeida. 

O valor investido pela 
gestão municipal para a 
revitalização da unidade foi 
de R$ 5 milhões. A escola 
passou por substituição 
na instalação elétrica, das 
luminárias, forro, louças e 

Escola municipal Professor Themístocles Gadelha foi reinaugurada pela Prefeitura de Manaus, nesta quarta-feira (5)

dos revestimentos. Foram 
realizadas ainda pintura 
geral, troca da cobertura, 
paisagismo, execução de 
abrigo de gás, colocação 
de uma passarela coberta 
na entrada da escola, além 
da ampliação do prédio.  

“Esse é um olhar de qua-
lidade da prefeitura para a 
comunidade, porque esse 
é um dos detalhes que nós 
precisamos para o nosso 
fazer pedagógico, espaços 
limpos, com respeito, com 
dignidade, aquilo que os 
professores e alunos da 

comunidade merecem”, 
completou a titular da Se-
med, Dulce Almeida.

O local atende mais de 
900 alunos do Ensino Fun-
damental 2 e Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) e 
possui 19 salas de aulas, 
quadra poliesportiva com 
vestiário feminino e mas-
culino, auditório, refeitó-
rio com cozinha integrada, 
secretaria com biblioteca 
e o Centro de Tecnologia 
Educacional (CTE), sala dos 
professores, diretoria, ba-
nheiros para os funcioná-

rios e alunos e ainda uma 
sala cofre para armaze-
namento seguro de itens 
importantes.

Para a aluna do 8º ano, 
Natally Marques, voltar a 
estudar e receber a escola 
totalmente reformada foi 
um grande impacto. “Não 
imaginava que a reforma 
fosse fazer tanta diferen-
ça, tive uma impressão 
muito boa assim que en-
trei. Para mim é uma honra 
estudar em uma escola tão 
bonita, nosso compromis-
so é manter as paredes 

limpas e não quebrar nada, 
porque esse local é nosso”, 
destacou a estudante.

Já para a dona de casa, 
Lourdes Lima, que é mãe 
de uma aluna da Educação 
Especial, deixar a filha em 
uma escola nova e segura, 
faz com que ela fique mais 
tranquila. “Além de bonita, 
essa escola é muito segura, 
isso para mim, que sou mãe 
de uma criança especial é 
muito importante, sei que 
aqui todos os professo-
res cuidam dela”, afirmou 
a mãe.

DIVULGAÇÃO

 Lei contra 
desperdício 
de água 

SANCIONADA   

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou, com 
veto, a Lei que obriga con-
cessionárias de saneamen-
to a prevenir o desperdício 
de água. A norma também 
trata do aproveitamento da 
água de chuva e da chamada 
água cinza, aquela usadas 
em chuveiros, lavatórios de 
banheiro, tanques e máqui-
nas de lavar roupa. A Lei nº 
14.546/2003 foi publicada, 
nesta quarta-feira (5) no 
Diário Oficial da União.

A nova norma inclui 
dois artigos na Lei do Sa-
neamento Básico (Lei nº 
11.445/2007). Pela nova re-
gra, é obrigação dos presta-
dores de serviço público de 
abastecimento de água cor-
rigir as falhas da rede hidráu-
lica para evitar vazamentos 
e aumentar a eficiência do 
sistema de distribuição. As 
empresas também devem 
fiscalizar a rede de abasteci-
mento para coibir as ligações 
irregulares.

O texto também esta-
belece que a União deve 
estimular o uso das águas 
de chuva e a reutilização 
não potável das águas cin-
za em novas edificações e 
nas atividades paisagísticas, 
agrícolas, florestais e indus-
triais. De acordo com a nova 
lei, as águas de chuva e as 
águas cinza precisam passar 
por processo de tratamento 
que assegure uma utilização 
segura.

O presidente Lula vetou 
um dos dispositivos do texto 
que previa que as águas de 
chuvas e as águas cinza só 
poderiam ser destinadas a 
“atividades menos restriti-
vas quanto à qualidade”.

escola na ZLValor investido pela 
gestão municipal para a 
revitalização da unidade 
foi de R$ 5 milhões



Nomeação para ManausCult
O prefeito de Manaus, David Almeida 

(Avante), nomeou Evilazio Nascimento, 
irmão de Alfredo Nascimento (PL), para 
o cargo de diretor de Turismo na Fun-
dação Municipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (ManausCult). O decreto com a 
nomeação foi publicado no Diário Oficial 
do Município do dia 31 de março.

Evilázio Nascimento atuou, em 2018, 
na gestão do ex-governador Amazo-
nino Mendes como secretário exe-
cutivo adjunto da extinta Secretaria 
de Estado da Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel) e secretário executivo 
da Casa Civil do Amazonas, em 2014, 
na gestão de José Melo.

 
Revolta na CMM
A Câmara Municipal de Manaus 

(CMM) aprovou, por unanimidade, on-
tem, quatro requerimentos autorizando 
a realização de Audiência Pública para 
discutir a efetivação da presença de 
mediadores nas escolas municipais para 
alunos com Transtorno do Espectro do 
Autismo (TEA) e outras deficiências.

A aprovação ocorreu sob forte pressão 
popular de pais de alunos autistas que 
presenciaram a sessão no auditório da 
Câmara, após um requerimento com o 
mesmo objetivo ter sido rejeitado pela 
Casa na segunda (3), um dia após o 
Dia Mundial da Conscientização sobre 
o Autismo (2 de abril).

 
Rodoviária
A juíza Etelvina Lobo Braga, da 3° Vara 

da Fazenda Pública de Manaus, liberou 
a licitação da Prefeitura de Manaus para 
adequação do Terminal 6 (T6), na Zona 
Norte, em rodoviária. A DPE (Defensoria 
Pública do Estado do Amazonas) havia 
apresentado ação na Justiça alegando 
irregularidades. Segundo o procurador-
-geral do município, Rafael Lins Ber-
tazzo, a decisão evita a suspensão do 
processo de mudança da rodoviária, 
que está em fase de análises e consul-
ta.  Etelvina Lobo considera na decisão 
que não há qualquer irregularidade nos 
procedimentos adotados pela Adminis-
tração Pública.

Dívidas de Adail Filho
O deputado federal Adail Filho (Re-

publicanos) está devendo quase R$ 
60 mil à União, valor que a Justiça 
Eleitoral determinou que fosse devol-
vido ao Tesouro Nacional, após ter tido 
sua prestação de contas de campanha 
das eleições de 2022 aprovada com 
ressalvas. O julgamento das contas 
eleitorais de Adail foi realizado em 
dezembro do ano passado.

De acordo com movimentação no 
Sistema de Divulgação de Candida-
turas e Contas do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), o ‘DivulgaCand’, o de-
putado foi intimado, desde janeiro 
deste ano, a quitar a dívida; mas ainda 
não realizou o pagamento.

CPI das ONGs
O presidente do Senado, Rodrigo Pa-

checo (PSD-MG), fez a leitura do reque-
rimento de criação da Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) das ONGs. A 
leitura do requerimento foi acompa-
nhada por 37 senadores que apoiaram 
a criação da CPI. Após a leitura, Pacheco 

verificou a legalidade do requerimento 
e anunciou que a CPI está apta para 
instalação. A decisão foi comemorada 
pelo senador responsável pelo reque-
rimento, Plínio Valério (PSDB-AM), que 
afirmou que a instalação da CPI é uma 
importante medida para a proteção 
da Amazônia.

 
Combate ao câncer
No próximo dia 8 de abril, é celebrado 

o Dia Mundial de Combate ao Câncer, 
segunda doença mais letal do mun-
do. Diante desta importante mani-
festação, o deputado estadual Wilker 
Barreto (Cidadania) destacou, ontem, 
as ações do seu mandato em prol do 
tratamento da doença. Por meio da 
emenda parlamentar de sua autoria, 
o parlamentar já destinou um total de 
R$ 435.233,33 mil à Fundação Centro 
de Controle de Oncologia do Estado do 
Amazonas (Fcecon), além de ser autor 
da lei que estabelece o fornecimento 
de perucas a pessoas com alopecia 
provocada pela quimioterapia.

 
Bancada comenta ataque
Parlamentares da bancada do Ama-

zonas no Congresso Nacional, depu-
tados federais Fausto Santos Jr. (UB), 
Capitão Alberto Neto (PL) e Adail Filho 
(Republicanos), e o senador Plínio Valé-
rio (PSDB), comentaram sobre o ataque 

na manhã de ontem (5) a uma creche 
em Blumenau, em Santa Catarina, em 
que quatros crianças morreram e uma 
criança. Os deputados e o senador 
lamentaram este crime bárbaro e dis-
seram apoiar e criar leis que tragam 
mais segurança à população.

 
Morre vereador
O vereador Mário Neto Silva dos 

Santos (União Brasil), o Marinho Neto, 
morreu nesta quarta (5), no Hospital e 
Pronto Socorro 28 de Agosto, na capital 
amazonense, às vésperas de comple-
tar 23 anos de idade. O parlamentar 
sofreu grave acidente na noite do dia 
29 de março, em uma estrada que liga 
Manaquiri ao Careiro Castanho.

Marinho voltava de uma visita à 
comunidade rural do município. O con-
dutor da moto, William Byzão, de 27 
anos, morreu no local. Marinho Neto 
recebeu os primeiros atendimentos no 
hospital de Manaquiri, mas foi trans-
ferido para o 28 de Agosto.

“Legítimo ter arma”
O ministro da Agricultura, Carlos Fá-

varo (PSD), classificou como “legítimo” 
que o homem do campo tenha armas 
em sua propriedade rural para fazer a 
“primeira defesa”, antes da chegada da 
polícia. “É legítimo o homem do campo 
ter uma ou duas armas lá para fazer a 

primeira defesa, um pouco de muni-
ção. Porque, lógico, ele está a 50, 100 
quilômetros da cidade. Se ele ligar 190, 
dá tempo do bandido barbarizar, fazer 
o que quiser dentro da propriedade. 
Se a criminalidade tiver a certeza que 
lá no campo não tem nenhuma arma, 
a vulnerabilidade é certa”, declarou.

Ouro do Brasil
O ministro Gilmar Mendes, do Su-

premo Tribunal Federal (STF), decidiu, 
nesta terça (4), suspender trecho de 
uma lei que prevê a legalidade pre-
sumida, sem necessidade de com-
provação, do ouro vendido no Brasil, 
bem como a boa-fé dos compradores 
do metal. Com a decisão, ele atendeu 
a pedido do Partido Verde (PV), feito 
numa ação direta de inconstituciona-
lidade protocolada em janeiro deste 
ano, após a repercussão dos graves 
impactos humanitários e ambientais 
do garimpo ilegal na Terra Indígena 
Yanomami.  A norma, que consta no 
artigo 39 da Lei 12.844/2013 inviabili-
zou o monitoramento privado.

 
Moraes mantém prisão
O ministro Alexandre de Moraes, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
manteve na cadeia seis manifestan-
tes, apesar de a Procuradoria-Geral 
da República defender a liberdade. O 

magistrado optou pela prisão por ver 
supostas ameaças em redes sociais, 
apesar de os detidos não terem acesso 
à internet.

A ordem, de ofício, quando não há 
pedido do órgão responsável pela ação 
penal,  é questionada pela Defensoria 
Pública da União e especialistas, que 
apontam supostas ilegalidades em de-
cisões do magistrado. Pelo Código de 
Processo Penal, um juiz não pode de-
cretar preventiva de ofício.

 
Dívidas de IPTU
A Procuradoria-Geral do Município de 

São Paulo (PGM) ingressou com uma 
ação na Justiça cobrando o ex-ministro 
José Dirceu (PT) por dívidas relacionadas 
ao Imposto sobre Propriedade Predial 
e Territorial Urbana (IPTU).

O órgão afirma que Dirceu possui um 
imóvel localizado ao lado do Parque 
Ibirapuera, avaliado em mais de R$ 3 
milhões, e que deixou de pagar cerca 
de R$ 60 mil de impostos referente ao 
exercício de 2022.

O imóvel, portanto, possui débitos 
anteriores ao imposto municipal, que 
ultrapassam R$ 300 mil.

 
Vice de Boulos
O deputado federal Guilherme Boulos 

(PSOL-SP) reafirmou que o seu vice de 
chapa na disputa pela prefeitura de São 
Paulo será do Partido dos Trabalhadores 
(PT), após o jornalista Datena propor que 
ele “peite” a sigla e forme uma chapa 
com ele. O líder do MST (Movimento 
dos Trabalhadores Rurais Sem Terra) 
destacou que não abrirá mão do acordo 
com o presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). “Meu vice será do PT. Isso é parte do 
acordo firmado. Eu disse isso ao Datena 
em nossa conversa”, declarou Boulos.

 
Saneamento básico
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

assinou, ontem, dois decretos que regu-
lamentam o setor de saneamento do 
país. O objetivo é destravar e atrair R$ 
120 bilhões em investimentos públicos 
e privados para universalizar os serviços 
de água e esgoto até 2033.

Os decretos regulamentam a 
Lei 11.445/2007, alterada pela Lei 
14.026/2020. A norma estabelece 
que os serviços devem garantir abas-
tecimento de água, esgotamento sa-
nitário, limpeza urbana e manejo dos 
resíduos sólidos, drenagem e manejo 
das águas pluviais de forma adequa-
da à saúde pública e à proteção do  
meio-ambiente.

 
Rumo à China
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) decidiu aumentar a lista de autori-
dades convidadas para a viagem à China, 
prevista para próxima semana.

A primeira relação de nomes divulgada 
pelo governo federal continha 27 con-
gressistas. Agora, a lista já conta com 39.

Lula convidou algumas figuras que 
não o apoiaram na última eleição pre-
sidencial, incluindo filiados a partidos 
como Republicanos, PSDB, Podemos 
e Patriota. A expectativa é de que o 
presidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), viaje com Lula, enquanto o 
chefe da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
fique no Brasil.

Wilson Lima lança Plano Safra 2023/2024 
com investimentos de mais de R$ 3,7 bilhões
O governador do Amazonas, Wilson Lima, anunciou ontem investimentos na ordem de R$ 3,72 

bilhões para reforçar o desenvolvimento do setor primário. O Plano Safra 2023/2024 abrange ações 
direcionadas à agropecuária, pesca e extrativismo. “Fico feliz de poder fazer parte de um momento 
histórico para o Estado do Amazonas em que a gente consegue dar condições para o produtor. 
Nosso povo é muito batalhador, acorda muito cedo e só precisa de oportunidade para produzir”, 
declarou o governador Wilson Lima.

O lançamento do plano ocorreu no Centro de Convenções Vasco Vasques, zona centro-sul, com 
a presença de aproximadamente mil produtores rurais e centenas de técnicos, além de deputados 
estaduais, como o presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Amazonas (Aleam), Roberto 
Cidade; prefeitos de cidades do interior e vereadores da capital e secretários e gestoras do Esta-
do. “O governador tem tido uma preocupação muito grande em buscar alternativas econômicas, 
atualizar políticas públicas para que o interior do estado possa gerar emprego e renda e possa 
garantir dignidade para as pessoas. Sem dúvida esse volume de recursos nos próximos dois anos 
farão toda a diferença”, destacou o titular da Secretaria de Estado de Produção Rural (Sepror), 
Petrucio Magalhães.

Os investimentos vão contemplar ações e projetos nas áreas de assistência técnica e extensão rural, 
acesso ao crédito rural, capacitação de produtores rurais e apoio à comercialização da produção.

Ao deputado federal Fausto Santos Jr (UB), que apresentou na Câmara 
Federal o Projeto de Lei n. 1625/2023, que altera a Lei nº 7.716, de 5 de ja-
neiro de 1989, do Código Penal, que dispõe sobre os crimes contra templos 
religiosos, escolas, creches e hospitais. Ele afirmou que a atividade legislativa 
nasce das demandas sociais e que a cada dia surge uma nova, e que por 
mais ativo que seja um parlamento, sempre estão atrasados em proteger o 
cidadão de forma completa.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À ministra do Planejamento e Orçamento, Simone Tebet (MDB), que em 
audiência no Grupo de Trabalho (GT) da Reforma Tributária, na Câmara dos 
Deputados, criticou e questionou, abertamente, os benefícios fiscais da Zona 
Franca de Manaus (ZFM). Tebet defendeu igualdade tributária entre os Esta-
dos no Brasil e ainda lembrou que já votou contra a ZFM durante discussões 
no Senado. Nenhum dos parlamentares do Amazonas que fazem parte do GT 
da Reforma estava presente na audiência para rebater o discurso da ministra. 
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Paz e amor
Editorial

A violência cresce em um país sem foco 
na segurança 

A sociedade amazonense não pode se familiarizar com 
ameaças de massacres em escolas promovidos por alunos 
que se dizem vítimas de bullying, como as duas ocorridas 
na Escola Municipal Professor Sérgio Augusto Pará Bitten-
court, em Manaus, e na Escola Estadual Santina Felizola, em 
Maués, nos últimos dias. Ainda que os ataques não tenham 
sido executados, são um sinal de alerta para a sociedade 
em geral e para famílias de estudantes, comunidades es-
colares, secretarias estaduais e municipais de Educação, 
Saúde e Segurança. O povo amazonense não precisa chorar 
mortes em escolas.

Pelo menos no imaginário coletivo, os massacres escolares 
parecem ser importados dos Estados Unidos, onde casos 
como o da Columbine High School, ocorrido em 1999, se 
tornaram relativamente frequentes, nas últimas décadas.

No Brasil, entre os anos de 2002 e 2022 foram 12 ataques 
em escolas com armas de fogo. O mais grave, o massacre 
do Realengo, aconteceu em 2011, na Escola Municipal Tasso 
da Silveira, no Rio de Janeiro. Foram 12 pessoas mortas e 
13 feridas.

Até o momento foram apenas ameaças, é certo, mas o 
preço é alto demais arriscar, não vale a pena pagar para ver. 
É preciso agir agora para que nenhuma família amazonense 
precise chorar pela morte de jovens que vão à escola e para 
que nenhuma escola no Amazonas entre para essa triste 
lista de fatalidades da qual nunca se sai, nem se esquece. 

A solução está no Estado, com políticas públicas assertivas, 
nas comunidades em torno das escolas, com engajamento 
para enfrentar o problema, e, principalmente, em casa, na 
família, com proximidade e amor pelos jovens.

O ano começou com uma 
escalada da violência no 
Brasil. Na semana passada, 
acompanhamos as ações 
de uma facção criminosa 
aterrorizando o Rio Grande 
do Norte. Mais de 20 cida-
des, incluindo a capital do 
estado, Natal, registraram 
ataques a tiros e incêndios 
contra prédios públicos, co-
mércios e veículos privados 
e dos poderes administra-
tivos.

 Devido ao grande volume 
das ações dos delinquentes 
e à audácia dos bandidos, a 
situação chamou atenção 
da imprensa e dos gover-
nantes, que buscam mobi-
lizar esforços para dar uma 
resposta à sociedade.

Entretanto, os dados mos-
tram uma piora nos indica-
dores de segurança neste 
primeiro trimestre. Dois dos 
principais estados do país 
encabeçam esse cenário.

 Segundo a Secretaria de 
Segurança Pública de São 
Paulo (SSP), houve aumen-
tos de homicídios dolosos 
(com intenção de matar) em 
5,9%, de estupros (14,8%), 
de furtos (11,5%) e de rou-
bos em geral (2%) no mês 
de janeiro, se comparado 
com o mesmo mês em 2022. 
Na capital do estado, foram 
registradas 19.115 ocorrên-
cias nos primeiros 31 dias 
de 2023, uma alta de 17,7% 
em relação ao mesmo perí-
odo do ano passado, quando 
foram contabilizados 16.231. 
Este número é um recorde 
para o mês de janeiro desde 
que o índice começou a ser 
acompanhado, em 2002.

 Outro exemplo alarmante 
pode ser observado no es-
tado do Rio de Janeiro, onde 
os roubos a residências au-
mentaram 24,8% nos dois 
primeiros meses deste ano 
na comparação com o mes-
mo período de 2022. Para 
completar, na confrontação 
destas duas épocas, o nú-
mero total de furtos subiu 
18,8% e o de homicídios do-
losos se elevou em 8,6% em 

solo fluminense.
 Os dados apontam para o 

que já sabemos. Nossa se-
gurança pública é limitada 
e falha. Não existe um pla-
no de combate que aja em 
todo nosso território. Cada 
polícia enfrenta seus desa-
fios dentro de sua república 
federativa, sem uma inteli-
gência que possa integrar 
de forma nacional.

 Na contramão dessa inefi-
ciência, os criminosos estão 
cada vez mais conectados. 
Vão se multiplicando e agin-
do por todo o Brasil, sem 
respeitar fronteiras. As leis 
seguem brandas e, aliadas 
a uma política carcerária 
que lota presídios, servem 
de incentivo para o mundo 
do crime. A sensação de 
impunidade é o combustível 
para aumentar a violência.

 As autoridades precisam 
atuar na raiz de todo o pro-
blema e, ao mesmo tempo, 
reduzir de forma ostensi-
va os impactos da crimi-
nalidade. São duas frentes 
que têm de andar juntas e 
apressadas.

 Políticas públicas, como 
educação, saúde, moradia 
e saneamento básico de-
vem ser estruturadas para 
agir na base, pois é na au-
sência do Estado que os 
delinquentes crescem na 
prática de seus delitos e 
atuam como a única opção 
para uma população mar-
ginalizada.

 Na outra ponta é preci-
so investir em inteligência, 
unificar dados para que se 
consiga mapear as facções 
e poderes paralelos. Ante-
ver suas ações, cortar os 
seus financiamentos, além 
de punir com veemência os 
seus líderes.

 O cenário é complexo e, 
somente com muito em-
penho e foco, poderá ser 
mudado. Foco, neste caso, 
significa interesse por parte 
dos governantes em resol-
ver. A questão que fica é: a 
falta de foco atual interessa 
a quem? 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É mais um capítulo do negacionismo e do revanchismo”

DF corrige erro grave do STF e impõe outra vez 
cadastro para fazer protesto

Sem perigo de dar certo
Ao cadastrar a manifesta-

ção, os organizadores dão a 
cara, identificam-se, assu-
mem responsabilidades. O STF 
havia dispensado a obrigação.

Votação apertada: 6x5
Relatada por Edson Fachin, 

a ação teve os votos vencidos 
de Marco Aurélio, Luiz Fux, 
Nunes Marques, Alexandre 
Moraes e Gilmar Mendes.

É para assegurar direitos
O aviso prévio, em vigor nos 

países democráticos, permi-
te que forças de segurança 
garantam o direito a mani-
festações livres e pacíficas.

Sentença liberou geral
De acordo com a sentença 

lacradora do STF, a exigência 
constitucional de aviso prévio 
seria atendida por simples 
divulgação, até na internet.

Desmonte da reforma do 
ensino ameaça empregos

Especialistas advertem que 
o desmonte da reforma do 
ensino médio, decidido por 
mentes obtusas, deve reduzir 
a carga horária e provocar o 
desemprego em massa de 
professores. A reforma foi 
discutida durante anos, atra-
vessando vários governos, in-
clusive petistas, e implantada 
no governo de Michel Temer. 
O objetivo não é educação, 
é o desmonte do legado de 
Temer do MEC. A gagueira 
de Camilo Santana (Educa-
ção), anunciando a decisão 
obscurantista, dá uma pista 
da ignorância reinante.

Reforma está implantada
A intenção do governo Lula 

é desmantelar a reforma que, 
aprovada em 2017, foi implan-
tada ou está em curso em 25 
dos 27 Estados brasileiros.

Palavra de especialista
Ex-ministro, ex-secretário 

do Amazonas e São Paulo e 
secretário da Educação do 
Pará, Rossieli Soares advertiu 

para a perda de empregos.

Aperfeiçoar, tudo bem
Rossieli acha que a reforma 

deve ser objeto de aperfeiçoa-
mentos, mas avalia que sua sus-
pensão é trágica para a Educação.

Desgaste inevitável
Na reunião com Lula antes da 

suspensão do calendário da re-
forma do ensino médio, Camilo 
Santana foi cobrado pelo des-
gaste em parte da base (alunos 
e professores). Em Educação, 
burrice não tem perdão.

Roda-presa em ação
O deputado Nikolas Ferreira 

(PL-MG) revelou mensagem 
que recebeu do presidente do 
Congresso, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), que já indica adia-
mento da sessão do dia 11 que 
analisaria a CPMI de 8 de janeiro.

Invasão criminosa
Caroline de Toni (PL-SC) 

condenou invasão criminosa 
que o MST promoveu para 
marcar o “Abril Vermelho” e 
cobrou pela instalação da CPI. 
“O terror no campo está de 
volta”, adverte.

Reajuste
Simone Tebet (Planejamen-

to) recebeu nesta terça (4) o 
presidente da Câmara Legis-
lativa do DF, Wellington Luiz, 
e o deputado federal Rafael 
Prudente. Na pauta, reajuste 
salarial para policiais e bom-
beiros do DF.

Clima sem pressa
A Comissão de Meio Ambien-

te da senadora Leila Barros 
(PDT-DF) aprovou “convite” a 
Marina Silva para explicar seus 
planos no Ministério do Meio 
Ambiente. Deveria cobrar ex-
plicações da ministra à mentira 
de “120 milhões de famintos” 
no Brasil, durante a COP 27.

Caso triplex
Há 5 anos, o então juiz da 

Lava Jato Sergio Moro deter-
minava a prisão de Lula, con-
denado em duas instâncias no 

Senador Sérgio Moro (União-PR) sobre a suspensão da reforma do ensino médio

caso do triplex e enrolado na 
operação da PF. A prisão se 
cumpriu dois dias depois, em 
7 de abril.

Fumaça requentada
Curioso detalhe sobre a acu-

sação contra Donald Trump, 
em Nova York: o órgão federal 
que investiga fraudes eleito-
rais já analisou o caso e não viu 
problema no suposto suborno 
a uma ex-atriz pornô.

Pegou mal
A CDP, “mais poderosa ONG 

sobre a qual você nunca ou-
viu falar”, segundo a revista 
Harvard Business Review, dá 
notas a empresas que con-
sidera “amigáveis ao meio-
-ambiente”. E incluiu a JBS. 
Essas ONGs...

Pensando bem...
...desmontando avanços e re-

formas só porque são legados 
de adversários, Lula mostra 
a única inauguração em cem 
dias: o Gabinete do Atraso.

PODER SEM PUDOR

A cuia e o governador
Alceu Collares era gover-

nador do Rio Grande do Sul, 
no início dos anos 1990, e 
provocou grande polêmica ao 
proibir o chimarrão durante o 
expediente, nas repartições. 
Naqueles dias, ele esteve em 
Brasília para audiência no Mi-
nistério da Agricultura e en-
controu o deputado gaúcho 
Adão Pretto (PT) na ante-sala. 
Pretto, é claro, saboreava sua 
cuia de chimarrão e a ofereceu 
ao governador. Mas Collares a 
recusou com graça: “Primeiros 
os encargos, meu amigo, e só 
depois os ‘amargos’...”

O governo do DF ajustou com o Supremo Tribunal Federal (STF) a correção de um grave erro da 
corte, que aboliu a exigência constitucional de cadastro prévio para a realização de manifestações 
em Brasília. A decisão lacradora do STF, de 2020, foi adotada a pedido de sindicalistas ligados ao PT, 
que queriam protestar contra Bolsonaro sem pedir licença. O STF decidiu que notícia sobre o ato 
atenderia a regra de “aviso prévio”. Isso se revelaria desastroso nos atos de vandalismo de 8 de janeiro.

Marco Antônio Barbosa
é especialista em segurança e diretor da CAME do Brasil. Possui 
mestrado em administração de empresas, MBA em finanças e 
diversas pós-graduações nas áreas de marketing e negócios.
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David Almeida assina
Desde 2021, 2.190 servidores foram beneficiados com 

progressões funcionais atualizadas 

 O deputado Saullo Vianna 
(União-AM) classificou como 
“completamente equivoca-
da” a fala da ministra do 
Planejamento, Simone Te-
bet (MDB-MS), sobre a Zona 
Franca de Manaus, durante 
reunião do Grupo de Traba-
lho que analisa a Reforma 
Tributária na Câmara dos 
Deputados.    

Tebet declarou que “in-
centivos fiscais tiveram 
utilidade por um tempo” e 
colocou em xeque seu apoio 
ao modelo ZFM. Segundo o 
parlamentar, a manifesta-
ção da ministra é fruto do 
desconhecimento acerca 
da realidade do modelo no 
Amazonas. 

“Seu conhecimento sobre 
o assunto é tão pequeno 
quanto sua votação para 
presidente. Com seus inven-

tivos, nossa Zona Franca de 
Manaus deixa claro há mais 
de 50 anos que é essencial 
para o desenvolvimento da 
região, tanto em se tratando 
em economia como em meio 
ambiente”, diz o parlamentar.         

Modelo regional exitoso
 Para além dos 500 mil 

empregos diretos e indiretos 
que gera, Saullo Vianna diz 
que a ZFM entrega outras 
contrapartidas ao país e ao 
planeta. “Se Amazonas tem 
cerca de 97% de suas flo-
restas conservadas é porque 
existe a atividade econômica 
das suas indústrias, que res-
pondem por 70% do PIB do 
estado. Ou seja, a Zona Fran-
ca contribui com o equilíbrio 
do clima país e do mundo 
e é  importante pra nossa 
economia” revelou.

Saullo Vianna critica fala de 
Tebet sobre Zona Franca 

Quatro requerimentos 
foram aprovados du-
rante Reunião Ordinária 
nesta quarta-feira (5), no 
Plenário Adriano Jorge 
da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), a favor 
da realização de uma 
Audiência Pública para 
debater a efetivação da 
presença de mediadores 
nas escolas municipais 
de Manaus, acompa-
nhando Pessoas com De-
ficiência no processo de 
ensino-aprendizagem.

A Audiência Pública, 
que deve ocorrer no 
plenário da Câmara, terá 
data definida pelas co-
missões de Educação e 
de Defesa dos Direitos 
das Pessoas com Defi-

ciência. Além dos par-
lamentares da 18ª Le-
gislatura e de entidades 
ativistas da causa, a reu-
nião terá a presença de 
mães, pais e responsá-
veis por alunos com defi-
ciência, como o autismo.

Os requerimentos fo-
ram feitos pelos vere-
adores Rodrigo Guedes 
(Podemos), Capitão Car-
pê (Republicanos), Jaildo 
Oliveira (PCdoB) e Pro-
fessor Samuel (PL). Por 
terem o mesmo teor, os 
documentos foram com-
pilados durante a Sessão 
Plenária, para serem vo-
tados juntos.

 “O apoio do parlamen-
to municipal de Manaus 
se faz extremamente 

importante por causa 
das pessoas autistas e 
outras deficiências. Ti-
vemos uma semana de 
muitos debates em rela-
ção a esse tema, eu sem-
pre serei a favor dessa 
parcela da população. Os 
vereadores entenderam 
isso também, e teremos 
Audiência Pública com a 
participação de todos”, 
destacou o presidente 
da CMM, vereador Caio 
André (PSC).

“O mediador, precisa 
ser um profissional ca-
pacitado a trabalhar com 
os cuidados relaciona-
dos à criança, portanto 
a audiência pública irá 
ocorrer e tratar de todos 
os pontos que precisam 

ser definidos para que 
todas as crianças que 
precisam desse acom-
panhamento o tenham”, 
destacou o vereador 
Professor Samuel (PL).

“Não vamos parar até 
que essas crianças te-
nham seu mediador 
escolar em Manaus”, 
declarou o vereador Ro-
drigo Guedes (Podemos).

A Lei Brasileira da Inclu-
são de nº 13.146/2012 e a 
Lei n° 12.764/2012 dispõe 
sobre a obrigatoriedade 
da presença de um pro-
fissional capacitado para 
acompanhar pessoas 
com Transtorno Espec-
tro Autista (TEA) e outras 
deficiências na educação 
pública e privada.

CMM aprova Audiência Pública visando 
discutir mediadores para PcDs nas escolas

CÂMARA MUNICIPAL CONGRESSO 

progressões de servidores na Educação
O prefeito de Ma-

naus, David Al-
meida, assinou, 
na manhã desta 

quarta-feira (5), novas pro-
gressões da rede municipal 
de ensino, totalizando 283 
neste ano. 

A ação faz parte do 
“Programa de Valorização 
dos Servidores da Educa-
ção”, garantindo as evo-
luções funcionais previs-
tas no Plano de Cargos, 

Carreiras e Remuneração 
(PCCRs) em vigor, que, 
em muitos casos, estão 
em atrasos desde o ano  
de 2007.

Segundo o chefe do Exe-
cutivo municipal, a gestão 
trabalha para concluir esse 
processo histórico, com 
tratamento remunerató-
rio digno aos profissionais 
de Educação.

“Hoje assinei vários de-
cretos de progressões dos 
servidores da Secretaria 

Munic i -
p a l 

de Educação, a Semed. 
Nosso compromisso com 
a melhoria da Educação 
passa pela valorização 
dos professores. Essas 
progressões estavam 
paradas há muito tempo 
e nós estamos fazendo 
as correções necessárias 
para valorizar a Educação, 
em especial os servidores 
da Semed”, garantiu Al-
meida, durante assinatu-
ra que ocorreu no Casarão 
da Inovação Cassina, no 
centro histórico.

Desde 2021, 2.190 servi-
dores foram beneficiados 
com progressões fun-
cionais atualizadas. Em 
2022, foram beneficiados 
mais de 1.550 servidores 
com atualização das evo-
luções funcionais e com 
pagamento dos valores 
devidos retroativamen-
te, o que é feito men-
salmente por meio de  
folhas especiais.

As progressões aconte-
cem por tempo de serviço 
ou titularidade, referentes 
a especializações, pós-

-graduação, mestrado e 
doutorado.

 Foco na educação 
A gestão do prefeito Da-

vid Almeida atingiu marca 
histórica nesta  semana. 
Em pouco mais de dois 
anos e quatro meses de 
gestão, o chefe do Exe-
cutivo reinaugurou a 300ª 
escola municipal, de um 
pacote de reformas e 
ampliações. A marca foi 
alcançada com a entrega 
da escola municipal Ma-
dre Tereza de Calcutá, 
no bairro Nova Floresta, 
zona Leste.

A unidade de ensino 
é administrada pela 
Secretaria Municipal 
de Educação (Se-
med), e atende cerca 
de 890 estudantes do 
ensino fundamental 
anos finais e Edu-
cação de 
Jovens e 

Adultos (EJA).
“Esta escola é a de nú-

mero 300 que estamos 
entregando reformada, 
construída ou ampliada. 
Nas próximas semanas, 
iremos entregar mais 35 
unidades. Nesta área do 
Nova Floresta, do Jor-
ge Teixeira, já fizemos a 
entrega de três escolas. 

Isso é respeito com os 
moradores da zona Les-
te. Não usamos somen-
te tinta, nós trocamos 
também as estruturas da 
escola, as ampliamos. Es-
tamos fazendo isso para 
deixar os alunos com 
uma estrutura digna de 
educação de qualidade”,  
enfatizou o prefeito.

DIVULGAÇÃO

Prefeito de Manaus, David 
Almeida, salientou a im-

portância de remuneração 
digna para os servidores públicos 

da área de educação 
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva vai assinar 
a criação de um grupo de 
trabalho interministerial 

para propor ações de promoção 

à cultura de paz e combate 
à violência na sociedade. O 
anúncio foi feito pelo minis-
tro da Secretaria de Comu-
nicação Social da Presidên-
cia (Secom), Paulo Pimenta, 
em meio à consternação 
pelo ataque a uma creche, 
em Blumenau (SC), que re-
sultou na morte de quatro 
crianças, na manhã desta  
quarta-feira (5).

“O presidente ficou mui-
to consternado com o que 

aconteceu em Blumenau e 
está acompanhando passo a 
passo todo o desenrolar da 
situação”, afirmou Pimenta 
em conversa com jornalis-
tas, no Palácio do Planal-
to. Segundo ele, o grupo de 
trabalho será formado pe-
los ministérios da Educação, 
Justiça e Segurança Pública, 
Direitos Humanos e Cidada-
nia e Secretaria-Geral da 
Presidência.

Durante a manhã, um ho-

mem de aproximadamen-
te 25 anos de idade inva-
diu a creche Cantinho Bom 
Pastor, em Blumenau (SC), 
no Vale do Itajaí, matando 
quatro crianças ferindo pelo 
menos outras três. A Polícia 
Civil informou que o autor 
do atentado foi preso após 
se entregar na central de 
plantão policial da região.

O atentando é o segundo 
em pouco mais de uma se-
mana. No último dia 27 de 

março, a professora Eliza-
beth Tenreiro, 71 anos, mor-
reu após ser esfaqueada na 
Escola Estadual Thomazia 
Montoro, no bairro Vila Sônia, 
em São Paulo. Um adoles-
cente de 13 anos, responsável 
pelo ataque, foi apreendido.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva prestou, nesta 
terça-feira (5), condolências 
às famílias das vítimas do 
atentado ocorrido na creche 
de Blumenau.

Presidente disse considerar assassinato de crianças em creche de Blumenau uma “monstruosidade inaceitável”

Presidente Lula 
afirmou que vai criar 
grupo de trabalho 
interministerial sobre 
o tema

“Não há dor maior que a de 
uma família que perde seus 
filhos ou netos, ainda mais 
em um ato de violência contra 
crianças inocentes e indefe-
sas. Meus sentimentos e pre-
ces para as famílias das vítimas 
e comunidade de Blumenau 
diante da monstruosidade 
ocorrida na creche Bom Pas-
tor”, postou o presidente por 
meio de sua conta no Twitter.

Na sequência, Lula disse 
que “para qualquer ser huma-
no que tenha o sentimento 
cristão, uma tragédia como 
essa é inaceitável, um com-
portamento, um ato absurdo 
de ódio e covardia como esse”. 

De acordo com o ministro 
Paulo Pimenta, Lula recebeu 
manifestações de solidarie-
dade por parte de outros lí-
deres latino-americanos, du-
rante uma videoconferência 
da Cúpula de Segurança Ali-
mentar e Nutricional, com a 
participação dos presidentes 
do México, Argentina, Chile, 
Bolívia, entre outros. 

O ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Flávio Dino, 
anunciou na tarde desta 
quarta-feira (5), que o go-
verno federal vai disponibi-
lizar uma verba de R$ 150 
milhões a estados e municí-
pios para o fortalecimento de 
rondas policiais escolares. A 
medida é a primeira resposta 
efetiva do Executivo federal 
ao enfrentamento à onda 
de violência e ataques em  
escolas e creches.

Após ataques em escolas, Lula 
promete medidas para promover paz

PGR envia ao 
STF mais 203 
denúncias

A Procuradoria-
-Geral da República 
(PGR) enviou nes-
ta terça-feira (4) ao 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) denún-
cias contra mais 203 
pessoas acusadas de 
incitação nos atos 
golpistas de 8 de ja-
neiro, que resultaram 
na ampla depredação 
da sede dos Três Po-
deres da República.

Com as novas de-
núncias, chegam a 
1.390 as acusações 
formais apresenta-
das pela PGR nos in-
quéritos que apuram 
as responsabilidades 
pelos atos antide-
mocráticos, sendo 
239 relativas ao nú-
cleo de executores, 
1.150 no núcleo dos 
iniciadores e uma no 
núcleo que investiga 
a suposta omissão de 
autoridades públicas 
no episódio.  

No núcleo maior, as 
pessoas estão sendo 
denunciados por inci-
tação à animosidade 
das Forças Arma-
das com os poderes 
constitucionais, às 
instituições civis e à 
sociedade, bem como 
por associação crimi-
nosa. Os crimes estão 
previstos nos artigos 
286 e 288 do Códi-
go Penal, com penas 
máximas que, soma-
das, podem chegar a 
3 anos e 3 meses de 
detenção.

ATOS GOLPISTAS

Bolsonaro explicou que não teria conhecimento de tudo o que estava em seu acervo

Jair Bolsonaro presta depoimento 
à PF sobre caso das joias sauditas

PRESENTES MILIONÁRIOS

DIVULGAÇÃO

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) deixou a sede 
da Polícia Federal (PF), em 
Brasília, após prestar de-
poimento, que durou cerca 
de 4 horas, no caso que 
investiga a entrada ilegal 
no país de joias dadas ao 
governo brasileiro pela 
Arábia Saudita.

 Ele estava acompanha-
do de advogados e de seu 
ex-secretário de Comuni-
cação, Fabio Wajngarten. 

“O depoimento do Pr Jair 
Bolsonaro transcorreu de 
maneira absolutamente 
tranquila, tendo respondi-
do a todas as indagações 
feitas pela PF. Foi uma óti-
ma oportunidade para es-
clarecimentos dos fatos”, 
declarou Wajngarten. 

Bolsonaro falou aos 
agentes da PF que todos 
os procedimentos foram 
feitos por ofício, o que de-
monstraria transparência 
dos atos praticados.

Ainda de acordo com o 
aliado ouvido pela repor-
tagem, o ex-presidente 
tomou conhecimento das 
joias em dezembro de 
2022, um ano depois da 
chegada dos presentes ao 
Brasil, o que foi relato à PF.

Ele também teria dito 
que não se recordava de 
quem o avisou sobre a 
apreensão das joias e bus-
cou em todos os momen-
tos a regularidade dos pro-

cedimentos, para evitar o 
que sua defesa classifica 
como “vexame diplomá-
tico”. O ex-mandatário 
alegou que está convicto 
de que “nunca praticou 
nenhuma irregularidade”.

Bolsonaro explicou que 
não teria conhecimento 
de tudo o que estava em 

seu acervo. Haviam ao 
menos três mil camisas, 
meias, bonés e relógios 
de baixo valor.

Foram dez depoimen-
tos prestados ao mesmo 
tempo em Brasília, São 
Paulo e no Rio de Janei-
ro. O objetivo da polícia 
é confrontar informações 

e impedir compartilha-
mentos de estratégias  
de defesa.

O ajudante de ordens 
do ex-chefe do Executi-
vo, tenente-coronel Mau-
ro Cid foi ouvido em São 
Paulo, por exemplo. Ele 
era o homem de confiança 
de Bolsonaro, a quem era 

subordinado e cumpria 
determinações.

Um dos depoimentos foi 
adiado, pelo fato de um 
dos advogados ter pas-
sado mal.

A preparação de Jair 
Bolsonaro envolveu ao 
menos três advogados por 
dois dias.
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Plano Safra 2023/2024 investirá 
R$ 3,7 bilhões no setor primário

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
anunciou ontem (5) 
investimentos na 

ordem de R$ 3,72 bilhões 
para reforçar o desenvol-
vimento do setor primário. 
O Plano Safra 2023/2024 
abrange ações direcionadas 
à agropecuária, pesca e ex-
trativismo.

“Fico feliz de poder fa-
zer parte de um momento 
histórico para o estado do 
Amazonas em que a gente 
consegue dar condições para 
o produtor, sobretudo o pro-
dutor que está aqui na região 
metropolitana e aquele que 
está no interior do estado, 
que há muito tempo havia 
sido esquecido. Nosso povo 
é muito batalhador, acorda 
muito cedo e só precisa de 
oportunidade para produzir”, 
declarou o governador Wil-
son Lima.

O lançamento do plano 
ocorreu no Centro de Con-
venções Vasco Vasques, 
Zona Centro-Sul, com a pre-
sença de aproximadamente 
mil produtores rurais e cen-
tenas de técnicos, além de 
deputados estaduais, como 
o presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), Roberto 
Cidade; prefeitos de cidades 
do interior e vereadores da 
capital e secretários e ges-
toras do Estado.

SOCIOBIODIVERSIDADE 

Produtores de Carauari comercializam produtos de forma on-line
O pirarucu de manejo 

sustentável e produtos da 
sociobiodiversidade de co-
munidades ribeirinhas da 
região do Médio Juruá, no 
interior do Amazonas, ago-
ra podem ser adquiridos de 
forma online, comprando no 
site da Associação de Pro-
dutores Rurais de Carauari 
(ASPROC), www.loja.asproc.
org.br, que foi lançado nesta 
semana. As entregas estão 
sendo feitas apenas para 
Manaus.

No site, há a venda de filé 
caudal de pirarucu da marca 
Gosto da Amazônia, filé de 
lombo de pirarucu e ventre-
cha de pirarucu. Além disso, 
o consumidor também pode 
comprar farinha de mandio-
ca branca ou amarela, poupa 
de cupuaçu e polpa de açaí.

Por meio do site, os mo-
radores de Manaus poderão 
adquirir os produtos da so-
ciobiodiversidade produzi-
dos por agroextrativistas de 
comunidades ribeirinhas da 
região do Médio Juruá, no 
município de Carauari (dis-
tante a 787 quilômetros de 
Manaus). A iniciativa bene-
ficia aproximadamente 740 
famílias de 55 comunidades 
tradicionais.

Para Manoel Cunha, agro-

extrativista da Comunidade 
São Raimundo da Reserva 
Extrativista (Resex) Médio 
Juruá, o lançamento da 
loja virtual é uma ação de 
grande importância. “Nós, 
como produtores agroex-
trativistas e associados da 
ASPROC, entendemos que 
a loja online da associação 
vai garantir mercado para 
nossos produtos com preço 
justo. Além disso, vai ajudar 
no escoamento da produ-
ção em tempo viável para 
a organização retornar seu 
fluxo de compra e venda dos 
produtos, ou seja, manter 
o ciclo funcionando tanto 
para os produtores quanto 
para a associação”, disse.

“A gente produz com base 
naquilo que a biodiversida-
de e a natureza nos ofere-
cem. Para isso, existe um 
jeito de produzir, de agregar 
valor e de comercializar. Se 
a gente consegue acessar os 
mercados com preço justo e 
conseguir dar velocidade no 
escoamento da nossa pro-
dução, por meio dessa loja, 
isso garante que a gente vai 
continuar vivendo do nos-
so jeito tradicional de vida, 
continuando nossas práti-
cas de produção e trazen-
do novas perspectivas de 

produção sustentável para 
as populações do Médio Ju-
ruá”, completa.

A ASPROC é reconheci-
da pelo desenvolvimento 
do “Comércio Ribeirinho da 
Cidadania e Solidário”, tec-
nologia social premiada pela 
ODM Brasil, que incentiva 
ações, programas e proje-
tos que contribuem efetiva-
mente para o cumprimento 
dos Objetivos de Desenvol-
vimento do Milênio.

A loja virtual da ASPROC 
é mais uma das estraté-
gias comerciais da associa-
ção. “Temos avançado no 
acesso aos mercados em 
vários pontos do Brasil, com 
a venda de produtos de 
excelente qualidade. Além 
disso, estabelecendo o site 
em Manaus, vai nos permi-
tir agregar o apoio de con-
sumidores que conhecem 
os desafios do trabalhador 
rural amazônico que, além 
de lutar diariamente pela 
sobrevivência na floresta, a 
mantem habitada e prote-
gida”, afirma Ana Alice, co-
ordenadora comercial da 
ASPROC.

“O período da Semana 
Santa foi escolhido a dedo 
para a inauguração da loja 
virtual por causa do nosso 
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“O governador tem tido 
uma preocupação muito 
grande em buscar alterna-
tivas econômicas, atualizar 
políticas públicas para que o 
interior do estado possa ge-
rar emprego e renda e possa 
garantir dignidade para as 
pessoas. Sem dúvida esse 
volume de recursos nos pró-
ximos dois anos farão toda a 
diferença”, destacou o titu-
lar da Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror), 
Petrucio Magalhães.

Os investimentos vão con-
templar ações e projetos nas 
áreas de assistência técnica 
e extensão rural, acesso ao 
crédito rural, capacitação de 
produtores rurais e apoio à 
comercialização da produção.

Avanço
“Nós recebemos do Gover-

no cursos de capacitação e o 
resultado disso é a produção 
de horta caseira, produção de 
pescado. E o Plano Safra vem 
trazer para os agricultores 
um avanço. Nosso ramal já 
foi beneficiado com asfal-
tamento do Governo e hoje 
nós temos o reconhecimento 
de sermos produtores rurais. 
Nosso agradecimento ao go-
vernador Wilson Lima”, afir-
mou a piscicultora Raimundo 
Carvalho, 42, da comunidade 
do ramal 14 da AM-010.

Para o piscicultor de Ma-
raã (a 634 quilômetros de 
Manaus), Luiz Gonzaga, os 
investimentos serão fun-
damentais para fomentar o 

Wilson Lima lançou plano que vai reforçar o desenvolvimento do setor primário do Amazonas

BERNARDO OLIVEIRA

Produtores comercializam filé caudal de pirarucu, filé de lombo de pirarucu e ventrecha de pirarucu

setor no município localiza-
do no Médio Solimões. Ele 
trabalha com o manejo do 
pirarucu.

“Isso muda muito a nossa 
realidade, porque até esse 
governo, a gente não tinha 
esses incentivos com maio-
res proporções. O governo 
faz com que a gente chegue 
aqui e isso nos empodera de 
conhecimento e a gente pas-
sa ter esses incentivos. Isso 

é muito importante, muda 
a nossa vida, dá um prazer 
de continuar lutando e tra-
balhando”, disse o produtor.

A notícia animou Cosmo 
Balieiro, piscicultor da Co-
munidade São Francisco, na 
Rodovia AM-010.  “São vários 
planos que serão desenvol-
vidos no decorrer desse ano. 
É uma ação que veio trazer 
muita importância para o 
produtor, porque sem essa 

ajuda, nós não teríamos 
como se desenvolver na zona 
rural”, contou Cosmo.

O Plano Safra é uma fer-
ramenta de planejamento 
e gestão, um balizador das 
políticas públicas de apoio 
ao agronegócio e à agricul-
tura familiar do estado para 
quem já é do setor ou quer 
empreender no Amazonas.

Como parte do plano, Wil-
son Lima lançou o Programa 

Afeam Agro, uma platafor-
ma online de crédito rural 
que trará maior agilidade 
ao processo de elaboração, 
envio, análise e contratação 
das operações de crédito. 
A ação é uma parceria en-
tre a Agência do Fomento 
do Amazonas (Afeam) e o 
Instituto de Desenvolvimen-
to Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam).

produto que é destaque 
da ASPROC, o pirarucu de 
manejo sustentável. Nada 
melhor do que celebrar a 
Semana Santa consumindo 
um produto saboroso, de 
qualidade, que garante a 
conservação da floresta em 

pé e que valoriza o trabalho 
árduo de manejadoras e 
manejadores de pirarucu 
do interior do Amazonas. 
Também valorizar todo 
o esforço e empenho de 
uma organização de base 
comunitária, que conduz 

com muita proeza todo 
esse processo produtivo e 
comercial”, afirma Jéssica 
Souza, Analista Socioam-
biental do Memorial Chico 
Mendes, que presta as-
sessoria técnica à ASPROC 
nesse projeto.
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O governador Wil-
son Lima anun-
ciou que auto-
rizou o início do 

estudo para elaboração 
do Zoneamento Econô-
mico Ecológico do Ama-
zonas (ZEE/AM), que vai 
identificar potencialida-
des para o desenvolvi-
mento socioeconômico 
com proteção ambiental 
do estado, principalmente 
do interior. O anúncio foi  
feito ontem (5). 

“Isso é fundamental para 
o desenvolvimento eco-
nômico de uma região. E 
assim que esse estudo es-
tiver concluído, nós iremos 
encaminhar uma lei para 
a Assembleia Legislativa, 
e eu conto com a sen-
sibilidade do presidente  
(da Aleam) Roberto Ci-
dade, com os deputa-
dos que têm sido gran-
des colaboradores nessa 
atividade do setor pri-
mário para que a gente 
possa avançar”, declarou  
Wilson Lima. 

Ainda segundo o gover-
nador, o estudo – com in-
vestimentos previstos de 
R$ 45 milhões em recursos 
do Governo do Amazonas 
e outras fontes – deverá 
começar pela região Sul 
do Estado. 

Construtora lança residencial 
no Parque 10 de Novembro

Economia8

MRV

ZEE vai identificar 
os potenciais 
ecológicos, sociais 
e econômicos do 
Estado

O bairro mais disputado 
de Manaus, o Parque 10 
de Novembro, recebe o 
lançamento do residencial 
Vista do Parque, da MRV, 
com abertura de vendas 
no dia 14 de abril. A pro-
posta é proporcionar um 
cotidiano mais prático, de-
vido à estrutura inovadora 
do projeto.

O empreendimento da 
MRV é composto por oito 
torres, sendo térreo e mais 
sete andares, com aparta-
mentos de dois quartos, 

medindo aproximada-
mente 44,82m², e opções 
de suítes, no tamanho de 
49,05m². As torres incluem 
elevadores, e os aparta-
mento têm ainda varan-
da gourmet com churras-
queira. 

Quando o assunto é la-
zer, o aparato é completo e 
ideal para receber amigos 
e familiares nos espaços 
de convivência. Afinal, eles 
incluem salão de festas, 
espaço gourmet, espaço 
kids e bicicletário.

De acordo com o ges-
tor comercial da MRV no 
Amazonas, Victor Lopes, o 
empreendimento Vista do 
Parque faz parte de um dos 
projetos mais esperados 
pela MRV. “Nosso objeto 
é ousado. Chegamos ago-
ra no Parque 10, com um 
empreendimento especial 
e ideal para o público, que 
diante de todos os serviços 
inclusos, ainda terá opor-
tunidade de aproveitar 
dias ensolarados à beira 
da piscina e desfrutar de 

Estudo visa à implantação de 
Zoneamento Econômico Ecológico 

Dinamismo 
O Zoneamento Ecológi-

co Econômico é um ins-
trumento da Política Na-
cional do Meio Ambiente, 
com um processo dinâmico 
de identificação, controle 

e avaliação das potenciali-
dades ecológicas, sociais e 
econômicas do Amazonas. 

Pela primeira vez, em mais 
de 20 anos, secretarias es-
taduais como a de Desen-
volvimento Econômico, Ci-

ência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), que coordena o 
estudo; de Meio Ambiente 
(Sema); de Infraestrutura e 
Região Metropolitana (Sein-
fra); e de Produção Rural (Se-
pror); trabalham juntas na 

formatação do projeto para 
obter o aporte financeiro.

Segundo as equipes téc-
nicas das secretarias en-
volvidas, os recursos para o 
estudo do ZEE serão bus-
cados em institutos e em-

presas privadas, além das 
Casas Legislativas nas esfe-
ras estadual e federal, por 
meio de emendas parla-
mentares, para somar com 
investimentos aplicados  
pelo Estado.

DIVULGAÇÃO
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MRV pretende lançar 2.728 unidades habitacionais e gerar cerca de 500 empregos

Wilson Lima anuncia autorização do início do estudo para elaboração do Zoneamento Econômico Ecológico do Amazonas 

um espaço fitness com-
pleto”, afirma.

Outra inovação do Vista 
do Parque é o Pet Place, 
voltado para animais do-
mésticos, onde terão dis-
poníveis uma área com a 
infraestrutura necessária 
para interação dentro das 
dependências do condo-
mínio.

A MRV segue com a ex-
pectativa de lançar 2.728 
unidades habitacionais, 
em Manaus, em 2023, o 
que vai gerar cerca de 500 
empregos diretos, além de 
obras de melhoria na infra-
estrutura das vizinhanças 
de seus empreendimen-
tos, beneficiando a popu-
lação como um todo.

Sobre MRV 
Com mais de quatro dé-

cadas de mercado, a MRV 
acumula um histórico ro-
busto de inovações para 
proporcionar experiências 
diferenciadas para seus 
clientes, se posicionando 
na vanguarda da indús-
tria nacional. A MRV foi a 
primeira empresa de seu 
setor a desenvolver e co-
locar em funcionamento 
uma plataforma de ven-
das, que possibilita seus 
clientes realizarem todo o 
processo de compra de um 
imóvel digitalmente. 

Feira de empreendedorismo 
feminino em shopping

  Às vésperas do domingo 
de Páscoa, a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal da Mulher, As-
sistência Social e Cidadania 
(Semasc), em parceria com 
o Amazonas Shopping, pro-
moveu, ontem (5), mais uma 
edição da feira de empre-
endedorismo feminino “Elas 
por Elas”, fornecendo um es-
paço de exposição e venda 
de produtos artesanais com 
temática pascal confecciona-
dos por mulheres atendidas 
pelo Centro de Referência dos 
Direitos da Mulher (CRDM) e 
Organizações da Sociedade 
Civil (OSCs) parceiras. 

Realizada no segundo piso 
do shopping, localizado no 
bairro Chapada, Zona Cen-
tro-Sul de Manaus, a feira 
contou com a exposição de 
ovos de chocolate, trufas 
recheadas, bolos, artigos de 
decoração, entre outros. 

“A importância de estarmos 
aqui hoje com essas mulheres 
é a oportunidade de poder 
contribuir com os seus pro-

cessos de geração de renda, 
fortalecer a sua inclusão, sua 
identidade de gênero e prin-
cipalmente a sua autoestima. 
É muito importante para elas, 
e para nós também, princi-
palmente nesse período de 
Páscoa, ter a oportunidade 
de estar oferecendo esses 
produtos feitos com muita 
dedicação e carinho”, explicou 
a diretora do Departamento 
de Enfrentamento à Violência 
Contra a Mulher da Semasc, 
Marley Fonseca. 

De acordo com o coor-
denador de Experiência do 
Consumidor do Amazonas 
Shopping, José Fortes, a ma-
nutenção da parceria com o 
poder público visa também 
proporcionar um “algo a mais” 
para a comunidade no entor-
no do shopping além do co-
mércio, sempre tendo como 
base uma perspectiva de 
consciência socioambiental. 

“Procuramos sempre trazer 
coisas novas e diferentes para 
dentro do shopping além dos 
serviços de praxe.”

ELAS POR ELAS

MARCELY GOMES / SEMASC 

Espaço de exposição e venda de produtos artesanais 
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Para oferecer um serviço 
com mais qualidade, se-
gurança e conforto aos 
usuários do transporte 

coletivo urbano, interestadual e 
internacional na capital amazo-
nense, a Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana (IMMU), 
em convênio firmado com o go-
verno do Estado, por meio da 
Unidade Gestora de Projetos Es-
peciais (UGPE), está avançando 
nos trâmites de adequação do 
novo Terminal Rodoviário 6, (T6), 
no bairro Lago Azul, Zona Norte.

Segundo o diretor-presiden-
te do IMMU, Paulo Henrique 
Martins, o espaço irá oferecer 
uma série de serviços essenciais 
para a população. Ele ressaltou 
que a mudança da rodoviária 
é uma iniciativa importante da 
prefeitura e governo, que visa 
modernizar o transporte público 
local e melhorar a qualidade de 
vida dos moradores da região. 

“A Prefeitura de Manaus está 
com o planejamento para iniciar 
as obras de adequação e im-
plantação desse espaço para 
o novo Terminal Rodoviário da 
cidade, o T6, o mais breve possí-
vel. Nesse local, serão oferecidos 
vários serviços para os usuários, 
um espaço de trabalho melhor 
para os trabalhadores do local e 
também para os moradores do 
bairro Lago Azul e adjacências. O 
terminal será mais amplo, com 
mais comodidade, segurança e 
conforto, além de desafogar o 

Manaus, quinta-feira 6 de abril de 2023

Jonathan Ferreiradiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

Nova rodoviária visa promover qualidade, 
segurança e conforto aos usuários do transporte 
coletivo urbano, interestadual e internacional
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Nova rodoviária é uma iniciativa importante da prefeitura e governo

Nova rodoviária oferecerá 
serviços essenciais à população

trânsito dentro da área cen-
tral da cidade”, enfatizou Paulo 
Henrique Martins. 

Atualmente a rodoviária de 
Manaus está localizada na 
avenida Mário Ypiranga, Zona 
Centro-Sul, e a via é um dos 
principais corredores viários da 
cidade e faz ligação com as zonas 
Norte e Sul e constantemente 
o fluxo de ônibus influencia no 
tráfego, causando transtorno a 
fluidez em ambos os sentidos. 
Com 1,4 mil metros quadrados 
de área construída e pouco es-
paço para possível ampliação, 
o local precisa de uma reestru-
turação para atender todas as 
demandas para quem realiza 
as viagens interestaduais e in-
ternacionais 

O novo terminal rodoviário 
terá uma estrutura de cobertura 
que irá proteger as áreas essen-
ciais do local, ampla área de em-
barque e desembarque, serviços 
públicos, restaurante, praça de 
alimentação, guichês para ven-
da e compra de passagens, cem 
vagas de estacionamento (táxi 
e aplicativos, idosos, deficien-
tes, ônibus), 18 lojas, correios, 
área administrativa, Juizado de 
Menores, depósito, cabine para 
envio e recebimento de cargas, 
paraciclos. A proposta da nova 
rodoviária prevê 7.780 metros 
quadrados de área construída, 
no terreno de 25 mil metros 
quadrados, com integração de 
ônibus urbano e rodoviário. 

O local beneficiará a popu-
lação com serviços essenciais, 
resultado de convênio entre Es-

PÁSCOA DA RENOVAÇÃO

Instituição sem fins lucrativos atua em Manaus há mais de 8 anos auxiliando crianças

Lar de Vitórias arrecada doações na campanha de Páscoa
Redação

O Lar de Vitórias, que oferece 
atendimento gratuito a mais de 
200 crianças com deficiência, em 
Manaus, iniciou a campanha “Pás-
coa da Renovação”. Alimentos não 
perecíveis como arroz, feijão e ain-
da materiais de limpeza podem ser 
entregues. Chocolates também po-
dem ser doados, para fazer a Pás-
coa das crianças. Brinquedos são 
bem-vindos. 

A instituição sem fins lucrativos 
atua em Manaus há mais de 8 anos, 
auxiliando crianças com transtorno 
espectro autista, Síndrome de Down, 
microcefalia, entre outros tipos de 
deficiência. O local oferece acom-
panhamento com psicólogo, fono-
audiólogo, fisioterapeuta, pedagogo 
e assistente social a essas crianças 
em vulnerabilidade social durante 
todo o ano.

Neste período de Páscoa, a ideia 
é fazer com que essas crianças 
possam ter momentos felizes jun-
to de suas famílias, conforme ex-
plicou o diretor do Lar de Vitórias, 
Leonardo Valle. “Nosso objetivo é 
tentar alcançar todas as famílias. 

Hoje são 236 famílias. Se conse-
guirmos entregar pelo menos uma 
cesta básica, um chocolate para cada 
uma delas, já será extremamente  
importante”, disse.

As doações podem ser entregues 
no Lar de Vitórias, localizado na Rua 
Beatriz Portinari, n. 252, bairro Japiim, 
de segunda a sexta das 8h às 16h, 
até o dia 6. Alimentos não perecíveis, 
itens de higiene pessoal e brinquedos 
podem ser entregues no local. 

Além disso, você também pode 
ajudar financeiramente, por meio do 
site lardevitorias.com.br ou por uma 
conta bancária. Outras informações 
podem ser obtidas por meio do te-
lefone (92) 98490-7536.

Apoio 
As doações podem ser feitas pre-

sencialmente na Rua Beatriz Por-
tinari, n. 252, no bairro Japiim, de 
segunda a sexta das 8h às 17h. Tam-
bém por meio do “ZAP do Bem”, no 
telefone (92) 98490-7536, além da 
doação no Pix: 21.929.495/0001-08 
ou pela Conta Bradesco: AG. 3711 C/C 
100730-0 – CNPJ: 21.929.495/0001-
08. Mais informações no site: www.
lardevitorias.com.br
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tado e Prefeitura de Manaus. 
Já existem tratativas para levar 
órgãos que ofereçam ativida-
des de interesse coletivo dos 
moradores do entorno. Essa 
infraestrutura irá melhorar sig-
nificativamente a qualidade de 
vida dos moradores do bairro, 
que agora poderão realizar suas 
atividades cotidianas com mais 
facilidade e comodidade.

Além disso, a transferência 
da rodoviária trará melhorias 
no transporte público, com 

linhas mais eficientes e mo-
dernas, além de um terminal 
mais organizado e seguro. Os 
moradores poderão se deslocar 
para outras partes da cidade 
com mais rapidez e conforto, 
sem precisar enfrentar longas 
filas e espera. Uma nova ade-
quação da frota será realizada 
e os serviços serão implantados, 
diminuindo o número de carros 
nas vias principais e na região 
central da cidade, tornando o 
sistema mais rápido e as via-

gens ocorrerão em um tempo 
mais curto. 

Outro benefício da trans-
ferência da rodoviária para o 
bairro Lago Azul é a revitali-
zação da área, que irá impul-
sionar o desenvolvimento local 
e atrair novos investimentos. 
Com a chegada de novos 
serviços e estabelecimentos 
comerciais, a região tende a 
se tornar mais valorizada e 
atraente para os moradores  
e visitantes.

Essa iniciativa representa 
um grande avanço para a ci-
dade de Manaus, que vem se 
destacando nos últimos anos 
pela implementação de polí-
ticas públicas voltadas para o 
desenvolvimento social e eco-
nômico da região. Com a nova 
rodoviária, a população poderá 
contar com uma infraestrutura 
completa de serviços essen-
ciais, contribuindo para a me-
lhoria da qualidade de vida e o 
crescimento da região.
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Em Itacoatiara (distan-
te 176 quilômetros de 
Manaus), estudantes da 
rede estadual de ensino 

produziram um tipo de plástico 
biodegradável, tendo a man-
dioca como matéria-prima. O 
projeto foi desenvolvido com 
o investimento do Governo do 
Estado, por meio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam), via Pro-
grama Ciência na Escola (PCE).  

A iniciativa alcançou quase 
180 alunos do 1º ano do Ensino 
Médio da Escola Estadual De-
putado João Valério de Oliveira, 
que participaram da oficina de 
produção do plástico biodegra-
dável. 

A coordenadora do projeto, 
professora Nelcilene Pontes 
aplicou a metodologia ao ensi-
nar química e, com isso, abordou 
questões ambientais e moti-
vou os estudantes a buscarem 
ideias e iniciativas que possam 
contribuir para solucionar e ate-
nuar problemas da sociedade.  

“Uma oficina de produção do 
plástico biodegradável a par-
tir do amido de mandioca foi 
realizada com a participação 

dos alunos. Nesta oficina, 
foi possível demonstrar 
a capacidade de produzir 
um biofilme que pode ser 
utilizado como alternativa 
ao plástico comum. Além 
disso, durante a ativida-
de, foi possível comentar 
sobre importância do uso 
e descarte consciente de 
materiais plásticos, a fim 
de contribuir com a pre-
servação ambiental”, des-
tacou a professora. 

Conforme a coordena-
dora, o produto não pôde 
ser aplicado, secundaria-
mente, para o uso em di-
ferentes finalidades, po-
rém, os bons resultados 
alcançados indicaram que 
é possível obter um plásti-
co biodegradável eficiente 
a partir da mandioca como 
matéria-prima.

Iniciação científica
Entre as contribuições 

pedagógicas e repercus-
sões sociais que o pro-
jeto possibilitou estão a 
inserção dos alunos do 
ensino médio na iniciação 
científica, o incentivo para 
o desenvolvimento de ha-
bilidades, e a conscientiza-
ção da importância de usar 
e descartar o plástico co-
mum de forma consciente. 

Iniciado em junho e con-
cluído em dezembro de 
2022, o projeto batizado 
de “Produção de plástico 

Amazonas e Rondônia 
trocam experiências na saúde 

   Em Tempo

O Governador de Rondônia, Mar-
cos Rocha, visitou ontem (5), o 
Complexo Regulador do Amazonas 
e a Central de Material e Esteriliza-
ção (CME) do estado. O secretário 
de Estado de Saúde do Amazonas, 
Anoar Samad, acompanhou a visita 
cujo objetivo foi fortalecer a união 
entre os estados da região Norte e 
compartilhar experiências na ges-
tão da saúde pública. 

Durante a visita, o governador de 
Rondônia ressaltou a importância 
da união entre os estados da região 
norte para fortalecer a saúde pú-
blica, e agradeceu a oportunidade 
de compartilhar boas práticas na 
assistência à saúde entre Amazo-
nas e Rondônia. 

“Essa união de esforços faz a 
diferença nos nossos estados. 
Eu fiquei bastante impressiona-
do com o sistema que eu vi aqui 
de centralização de esterilização 

e também com o trabalho que é 
feito em relação a regulação. O 
Amazonas está de parabéns por 
estar exportando uma organiza-
ção e conhecimento para outros 
estados. Que as assistências com 
alta tecnologia possam melhorar 
a questão básica, assistência de 
alta, média e baixa complexidade 
da nossa população”, disse o go-
vernador. 

O Complexo Regulador é res-
ponsável por gerenciar o fluxo de 
pacientes que necessitam de in-
ternação ou transferência para ou-
tras unidades de saúde, enquanto 
o CME é responsável pela esteri-
lização de materiais utilizados nos 
hospitais do Amazonas. 

“O nosso complexo regulador 
é uma referência em termos de 
modelo de regulação, tanto para 
internações quanto para transfe-
rências para outras unidades de 
saúde“, enfatizou o secretário. 

SAÚDE PÚBLICA 

Governador de Rondônia, Marcos Rocha, visitou áreas de saúde em Manaus

Iniciativa alcançou quase 180 alunos do 1º ano do Ensino Médio da Escola Estadual Deputado João Valério de Oliveira

Estudantes produzem plástico 
biodegradável à base de mandioca 

As espécies comercializadas são: tambaqui, matrixã e pirarucu

População adquire peixes durante Feirão 
    Redação 

A população marcou 
presença no primeiro 
dia do Feirão do Pescado, 
promovido pelo Governo 
do Amazonas, por meio 
da Agência de Desen-
volvimento Sustentável 
(ADS), que iniciou na 
quarta-feira (5), e segue 
até a próxima sexta-feira 
(7), em três locais dispo-
níveis, em Manaus.  A ex-
pectativa é de que, nesse 
período, sejam comercia-
lizadas 100 toneladas de 
pescado. 

O feirão ocorre na Are-
na Amadeu Teixeira, na 
Zona Centro-Sul; no Cen-
tro de Convivência Padre 

Pedro Vignola, na Zona 
Norte; e no Centro Cul-
tural Povos da Amazônia, 
na Zona Sul. Durante a 
quinta-feira, a população 
poderá adquirir o pesca-
do das 7h30 às 18h30. Na 
sexta-feira, feriado reli-
gioso, a venda ocorrerá 
das 7h30 às 12h.

As espécies que estão 
sendo comercializadas 
são: tambaqui, matrixã e 
pirarucu. Quem aprovei-
tou a oportunidade saiu 
com sacola cheia de pei-
xes para fazer uma boa 
alimentação neste fe-
riado da Semana Santa. 
Entre essas pessoas, está 
a autônoma, Sandra Ma-
rinho, 45, moradora do 

bairro Morro da Liberda-
de, na Zona Sul. Ela apro-
veitou para comprar com 
antecedência os pesca-
dos para o feriado, no 
feirão do Centro Cultural 
Povos da Amazônia. 

“Compramos pirarucu, 
o preço está compatível 
mesmo; tambaqui com-
pramos mais de três qui-
los. Se você ainda não 
veio, aproveite porque o 
preço está pedindo para 
que você venha para 
aproveitar essa promo-
ção. A minha semana 
santa já está abastecida”, 
comemorou.

O aposentado Adão 
Dias, 65, esteve no feirão 
da Arena Amadeu Teixei-

ra, na Zona Centro-Sul, 
onde adquiriu o seu tam-
baqui. “Gostei da feira e 
vou voltar depois. Muito 
importante a feira por-
que está com preço bom.”

Para quem vende, o 
convite é feito com muita 
alegria, como é o caso da 
piscicultora Jane Regina, 
46, que está comerciali-
zando no feirão no Cen-
tro de Convivência Padre 
Pedro Vignola, na Zona 
Norte, peixes da espé-
cie tambaqui. “Podem vir 
participar da feira que ela 
está com peixe bom e 
barato. E a feira é muito 
importante porque ajuda 
nós produtores rurais”, 
conta.

100 TONELADAS DE PESCADO
ARTHUR CASTRO/ SECOM

ACERVO DA PROFESSORA NELCILENE PONTES

Desenvolvido no âmbito 
do Programa Ciência 
na Escola,, o projeto 
foi feito por alunos do 
ensino médio

DIVULGAÇÃO

biodegradável a partir da 
mandioca como estratégia 
para o ensino de química” 
foi apoiado pelo edital Nº 
004/2022 do PCE.

PCE
O Programa Ciência na Esco-

la é uma ação criada pela Fape-
am direcionada à participação 
de professores e estudantes 
de escolas públicas estadu-
ais do Amazonas e municipais 

de Manaus em projetos de 
pesquisa científica e de ino-
vação tecnológica. A iniciativa 
é realizada em parceria com a 
Secretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto (Seduc-AM) 
e a Secretaria Municipal de 
Educação (Semed Manaus). 

O PCE apoia a participação 
de professores e estudantes 
do 5º ao 9º ano do ensino 
fundamental, da 1ª à 3ª série 
do ensino médio e suas mo-

dalidades: educação de jovens 
e adultos, educação escolar 
indígena, atendimento edu-
cacional específico e Proje-
to Avançar, em projetos de 
pesquisa desenvolvidos em 
escolas públicas estaduais 
sediadas no Amazonas e mu-
nicipais de Manaus.  

Em 2023, o programa bateu 
recorde de inscrições com um 
total de 2.213 projetos sub-
metidos por professores da 

educação básica da capital 
e de mais 43 municípios do 
Amazonas. Um crescimento 
de 22% em relação ao ano 
de 2022, que apresentou 1.811 
propostas.  

Manaus, Itacoatiara, Ma-
nacapuru, Parintins, Tefé, 
Humaitá, Coari, Borba, Iran-
duba, Barreirinha e Itapiran-
ga são os municípios com 
maior quantidade de propos-
tas submetidas, neste ano.
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O homem de 25 anos 
que atacou uma cre-
che de Blumenau, 
em Santa Catarina, 

na manhã desta quarta-fei-
ra (5), pulou o muro da esco-
la para agredir as crianças, 
informou um comandante 
da Polícia Militar (PM).

Ao menos quatro crianças 
morreram e outras quatro 
ficaram feridas no Centro 
de Educação Infantil (CEI) 
Cantinho do Bom Pastor, 
no bairro Velha.

O comandante do 10º Ba-
talhão de Polícia Militar de 
Blumenau, Márcio Alberto 
Filippi, declarou a repórte-
res que o autor do ataque 
pulou o muro quando cerca 
de 40 crianças estavam no 
local.

Ele entrou na creche en-
quanto elas estavam brin-
cando no parquinho e co-
meçou a “desferir golpes 
com uma machadinha”. A 
princípio, as agressões 
aconteceram de maneira 
aleatória.

Ainda de acordo com 
o comandante, ao ver as 
professoras defendendo e 
chamando as crianças para 
dentro do prédio, o agressor 
pulou o muro novamente e 
deixou o local – aparente-
mente, de moto – em di-
reção ao 10º BPM, onde se 
entregou e foi encaminha-
do à Polícia Civil.

Segundo a Polícia Militar 
(PM), “quando percebeu 
que as professoras estavam 
defendendo as crianças, 
pulou o muro novamente 
e saiu de moto. Quando se 

Ao menos quatro 
crianças foram 
mortas com golpes 
de machadinha 
e outras quatro 
ficaram feridas 

apresentou à polícia, não 
falou nada, ficou calado”.

O governador catarinen-
se Jorginho Mello declarou 
à analista da CNN Basília 
Rodrigues que o homem 
estava em surto psicótico.

Quatro crianças morre-
ram

Ao menos quatro crian-
ças morreram. Segundo os 
bombeiros, três meninos e 
uma menina, de 5 a 7 anos 
de idade.

De acordo com o governo 
de Santa Catarina, outras 
cinco crianças ficaram fe-
ridas e foram levadas para 
hospitais da região.

O Hospital Santo Antônio, 
de Blumenau, informou à 

CNN que quatro crianças 
feridas deram entrada no 
hospital: duas meninas de 
5 anos e dois meninos, de 
5 e 3 anos.

“Elas foram atendidas 
pela equipe de urgência e 
Emergência e as famílias 
estão recebendo apoio da 
equipe multiprofissional 
da instituição”, informou 
o hospital.

A quinta criança foi en-
viada para o Hospital Santa 
Isabel. O hospital informou 
à CNN que a vítima é uma 
menina de 5 anos, que re-
cebeu sutura em ferimento 
no ombro e atendimento 
psicológico.

A repórteres no local, o 
prefeito de Blumenau, Má-

rio Hildebrandt, declarou 
que está sendo organizado 
um gabinete de crise e as 
aulas desta quarta (5) fo-
ram canceladas.

Crianças trancadas em 
sala para não morrer 

Professores da escola 
onde um ataque deixou 
4 crianças mortas nesta 
quarta-feira (5) em Blu-
menau, relataram a polí-
cia que tentaram trancar 
bebês dentro de uma sala 
de aula para evitar que 
fossem atacados pelo as-
sassino, que estava, apa-
rentemente, em surto  
psicótico.

“Ele entrou na creche en-
quanto as crianças esta-

vam brincando no parqui-
nho e começou a “desferir 
golpes com uma machadi-
nha”. A princípio, as agres-
sões aconteceram de ma-
neira aleatória, mas fugiu 
logo que percebeu a reação 
de professores do local”, 
disse o comandante do 10º 
Batalhão de Polícia Mili-
tar de Blumenau, Márcio  
Alberto Filippi.

Segundo relatos ouvidos 
pela CNN, algumas profes-
soras do Centro de Educa-
ção Infantil (CEI) Cantinho 
do Bom Pastor, local do 
crime, tentaram defender 
as crianças de golpes de 
machadinha desferidos 
pelo homem, mas não con-
seguiram contê-lo.

Sexo é uma ‘coisa linda’, diz papa Francisco
Divilgação

Papa Francisco ressaltou  uma das belas coisas que Deus fez aos humanos 

O papa Francisco elogiou 
as virtudes do sexo em um 
documentário divulga-
do nesta quarta-feira (5), 
descrevendo-o como “uma 
das belas coisas que Deus 
deu à pessoa humana”.

O pontífice de 86 anos 
fez o comentário na produ-
ção do Disney+ “The Pope 
Answers”, que captura uma 
reunião que ele teve no ano 
passado em Roma com 10 
pessoas na casa dos 20 
anos.

Francisco foi questiona-
do por eles sobre uma va-
riedade de tópicos, incluin-
do direitos LGBT, aborto, 
indústria pornográfica, 
sexo, fé e abuso sexual 
dentro da Igreja Católica.

“O sexo é uma das coisas 
belas que Deus deu ao ser 
humano”, disse ele no do-

cumentário.
“Exprimir-se sexualmen-

te é uma riqueza. Portanto, 
qualquer coisa que diminua 
a expressão sexual real di-
minui você e esgota essa 
riqueza”, disse ele, referin-
do-se à masturbação.

Francisco também foi 
questionado se sabia o que 
é uma “pessoa não-binária” 
e ele respondeu afirmati-
vamente. Ele repetiu que 
as pessoas LGBT devem 
ser acolhidas pela Igreja 
Católica.

“Todas as pessoas são 
filhos de Deus, todas as 
pessoas. Deus não rejeita 
ninguém, Deus é um pai. E 
eu não tenho o direito de 
expulsar ninguém da Igre-
ja”, disse ele.

Sobre o aborto, Francisco 
disse que os padres devem 

ser “misericordiosos” com 
as mulheres que interrom-
peram a gravidez, mas disse 
que a prática continua ina-
ceitável.

Doença 
O papa Francisco teve 

alta e saiu do Hospital Ge-
melli, em Roma, na manhã 
deste sábado (1º). O sumo 
pontífice da Igreja Católica 
irá se preparar para presidir 
às cerimônias da Semana 
Santa. Após três dias inter-
nado, o papa encontra-se 
agora na Casa de Santa 
Marta, no Vaticano.

Francisco foi interna-
do na quarta-feira (29), 
no Hospital Gemelli, com 
uma infecção respiratória. 
Foi diagnosticado com uma 
bronquiolite viral, uma in-
fecção nos pulmões cau-

sada por um vírus. 
“Ainda estou vivo”, brin-

cou o pontífice argentino 
diante dos muitos fiéis e 
jornalistas que se aglome-
raram em torno do hospital, 
em Roma. Francisco cum-
primentou as pessoas que 
ali se encontravam e trocou 
algumas palavras antes de 
partir para o Vaticano.

O Vaticano garante que o 
estado de saúde de Fran-
cisco melhorou significati-
vamente.

Francisco vai poder, as-
sim, presidir  todas as ce-
rimônias da Semana Santa 
e, ao que tudo indica, irá 
presidir as celebrações do 
Domingo de Ramos. O papa 
estará sempre na compa-
nhia de um cardeal cele-
brante, responsável dos 
deveres no altar.

PONTÍFICE 

Homem mata crianças 
em creche de SC 

Familiares de crianças se aglomeram na frente de creche na cidade de Blumenau, em Santa Catarina 

 Foguetes são 
disparados 
em mesquita 

JERUSALÉM   

A polícia israelense in-
vadiu a mesquita de al-
-Aqsa em Jerusalém, um 
dos locais mais sagrados 
do Islã, durante as ora-
ções do Ramadã no iní-
cio desta quarta-feira (5), 
prendendo centenas de 
palestinos e provocando 
disparos de foguetes de 
retaliação de militantes 
em Gaza.

Imagens comparti-
lhadas nas redes so-
ciais mostraram oficiais 
israelenses golpeando 
pessoas gritando com 
cassetetes dentro do 
prédio escuro. Teste-
munhas oculares disse-
ram à CNN que a polícia 
quebrou portas e janelas 
para entrar na mesqui-
ta e lançou granadas 
de efeito moral e balas 
de borracha uma vez lá 
dentro. O vídeo compar-
tilhado pela polícia isra-
elense mostra as forças 
segurando escudos en-
quanto fogos de artifício 
eram lançados contra 
eles, ricocheteando nas 
paredes.

A polícia israelense dis-
se em um comunicado 
que suas forças entraram 
em al-Aqsa depois que 
“centenas de manifes-
tantes e profanadores 
de mesquitas (tinham) 
se barricado” lá dentro.

“Quando a polícia en-
trou, pedras foram ati-
radas contra eles e fo-
gos de artifício foram 
disparados de dentro da 
mesquita por um gran-
de grupo de agitadores”, 
segundo o comunicado.

O Crescente Vermelho 
(versão da entidade Cruz 
Vermelha em nações is-
lâmicas) em Jerusalém 
disse que ao menos 12 
pessoas ficaram feridas 
durante os confrontos 
dentro e ao redor da mes-
quita, e pelo menos três 
dos feridos foram trans-
feridos para o hospital, 
alguns com ferimentos 
causados por balas de 
borracha.
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VANDERLEI F GIORDANI - EPP, torna público que recebeu da 
SEMMAS, a LMO N° 43/2023-D, sob o protocolo AMP2200270474, 
que autoriza a atividade Comércio e Serviço, com a finalidade de 
Autorizar os serviços de manutenção de motores, máquinas, equi-
pamentos e troca de óleo. Com validade até 31/03/2024, sito na 
Rua Belém, Nº 1676 – Cachoeirinha – Manaus - CEP AM 69065120. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL

ANO – 2022

SEMMASCOMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DA CHAMADA PÚBLICA Nº 003/2023-CPL/PMB - “EXCLUSIVA 

PARA OS POVOS TRADICIONAIS”

 
A Secretaria Municipal de Educação, Esporte e Lazer – SEMED do Município 
de Barreirinha, Estado do Amazonas, por meio da COMISSÃO PERMA-
NENTE DE LICITAÇÃO - CPL, torna público aos interessados o EDITAL 
DA CHAMADA PÚBLICA Nº 003/2023-CPL/PMB (EXCLUSIVA PARA OS 
POVOS TRADICIONAIS), cujo objeto é Aquisição de Gêneros Alimentícios 
da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural para compor a 
alimentação Escolar, oferecida aos alunos matriculados na rede municipal 
de ensino, para cumprimento do Programa de Alimentação Escolar – PNAE, 
durante o ano letivo de 2023, com fundamento no caput do art. 24 da Lei 
Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993, disposto do § 4º do art. 23 da 
Resolução nº 006/2020-FNDE, Resolução nº 021, de 16 de novembro de 
2021 e de acordo COM A NOTA TÉCNICA Nº 003/2020, 6º CCR/MPF. Os 
interessados deverão apresentar Projeto de Venda e Documentação Comple-
mentar, a partir do dia 04 de abril até o dia 04 de maio de 2023, na Secretaria 
Municipal de Educação, Esporte e Lazer – SEMED, localizada na Rua Major 
Gaudêncio, s/nº – Centro – Barreirinha/AM, no horário de expediente, das 
08:00 às 13:00 horas, de segunda a sexta-feira. Fica designado para o 
dia 06 de maio de 2023, para divulgação do resultado e homologação do 
ato. O Edital e as informações complementares estarão à disposição dos 
interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação – CPL e na 
Secretaria Municipal de Educação, Esporte e Lazer – SEMED, no horário de 
expediente, das 08:00 às 12:00 horas, de segunda a sexta-feira.
 

Barreirinha-AM, 03 de abril de 2023.

Gilmar Francisco Rego D’aquino 
Presidente da CPL
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Gabriel Bravo

Em virtude do feriado da 
Semana Santa, os espaços 
culturais administrados pela 
Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa apresentam 
horários de visitação distin-
tos nos próximos dias.

Apesar do ponto faculta-
tivo decretado pelo Governo 
do Estado, alguns espaços 
receberão visitas em seu 
horário normal de funcio-
namento nesta quinta-feira 
(06). Além disso, aproveitan-
do a época festiva, o Largo de 
São Sebastião receberá a 2ª 
edição da Caravana da Pás-
coa neste domingo (08/04), 
entre 15h e 18h. A programa-
ção conta com atividades re-
creativas como brincadeiras 
tradicionais e caça aos ovos.

Horário de funcionamento
Teatro Amazonas: quinta-

-feira (6) - visitação de 9h 
as 17h; sexta-feira (7) não 
haverá visitação; sábado 
(8) - visitação de 9h as 17h; 
domingo (9) - visitação de  
9h as 13h.

Palácio da Justiça e Palá-
cio Rio Negro: quinta-feira 
(6) - visitação de 9h as 17h; 
sexta-feira (7) - não haverá 
visitação; sábado (8) - visi-
tação de 9h as 17h; domingo 
(9) - fechados para visitação

Povos da Amazônia: quinta 
(6) e sexta-feira (7) - não ha-
verá visitação; sábado (8) vi-
sitação de 9h as 15h; domingo 
(9) - fechado para visitação

Palacete Provincial: quin-
ta-feira (6) - visitação de 9h 
as 17h; sexta-feira (7) - não 
haverá visitação; sábado 
(8) - visitação de 9h as 17h; 
domingo (9) - fechado para 
visitação 

Museu do Seringal: quinta-
-feira (6) - visitação de 9h 
as 16h; sexta-feira (7) - não 
haverá visitação; sábado (8) 
- visitação de 9h as 16h; do-
mingo (9) - visitação de 9h 
as 15h

Museu do Homem do Nor-
te: quinta (6) e sexta-feira 
(7) - não haverá visitação; 
sábado (8)- visitação de 9h 
as 15h; domingo (9) - fechado 
para visitação

Galeria do Largo: quinta-
-feira (6) - visitação de 15h 
as 20h; sexta-feira (7) - não 
haverá visitação; sábado (8) 
e domingo (9) - visitação de 
15h as 20h

Casa das Artes: quinta-
-feira (6) - visitação de 15h 
às 20h; sexta-feira (7) - não 
haverá visitação; sábado (8) 
e domingo (9) - visitação de 
15h as 20h

FERIADO

13

DIVULGAÇÃO

 Palacete Provincial, localizado na Praça da Polícia, bairro Centro

plateia@emtempo.com.br |

Horário de funcionamento especial nos espaços culturais

Qualificação de guia de pesca esportiva 

   Da redação

Pilotos de embarca-
ções, também conhe-
cidos como piloteiros, 
serão qualificados 

para o turismo de pesca no 
Amazonas. O inédito projeto 
será efetuado pela Empresa 
Estadual de Turismo (Ama-
zonastur) e Secretaria de 
Estado de Produção Rural 
(Sepror) e vai capacitar os 
profissionais no curso de 
Guia de Pesca Esportiva. Em 
média, o Amazonas recebe 
mais de 30 mil turistas para 
a prática da pesca esportiva, 
todos os anos.

O termo de cooperação 
técnica entre as duas ins-
tituições foi assinado nesta 
quarta-feira (05), no Centro 
de Convenções Vasco Vas-
ques, durante o lançamento 
do Plano Safra 2023/2024, 
pelo Governo do Amazonas. 

O governador Wilson Lima 
falou sobre a importância da 
qualificação para o turismo 
de pesca no Amazonas. “Nós 
estamos investindo na capa-
citação desses profissionais 
porque o turismo é uma vo-
cação natural do Amazonas 
e tem atenção diferenciada 
no nosso governo”.

De acordo com o presiden-
te da Amazonastur, Gustavo 
Sampaio, a atividade turís-
tica injeta na economia do 
estado um valor estimado de 
R$ 500 milhões anualmente 
de forma direta e indireta.

“É uma determinação do 
governador Wilson Lima in-
vestir em pessoas, e trans-
formar vidas. E a gente vai 

busca aquecer turismoO curso 
ofertado pela 
Amazonastur, 
em parceria 
com a Sepror, 
vai capacitar 
piloteiros do 
Amazonas

TÁCIO MELO/AMAZONASTUR

qualificar por meio da Sepror, 
que lá eles têm o conheci-
mento técnico da questão, 
condutores de pesca, é um 
mercado muito importante 
para o estado do Amazonas. 
Então, esse é mais um pro-
grama nosso, continuidade 
do programa com o Centro 
de Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam) que é o 
maior programa de qualifica-
ção para o turismo do estado 
do Amazonas”, detalhou o 
presidente.

Com a expertise da área da 
pesca e aquicultura, a Sepror 
irá fornecer a qualificação. De 
acordo com o secretário da 
Sepror, Petrucio Magalhães 

Júnior, a intenção é profis-
sionalizar os piloteiros que 
já atuam na função.

“Esse acordo de coopera-
ção entre a Sepror e a Amazo-
nastur será estratégica para 
o estado, pois levará capaci-
tação para os piloteiros co-
munitários que já trabalham 
com a pesca esportiva nas 
comunidades rurais, e que 
agora irão receber o treina-
mento necessário para pres-
tarem de forma profissional 
serviços qualificados para os 
turistas da pesca esportiva 
que visitarem o Amazonas”, 
disse o secretário da Sepror.

Na capacitação, os condu-
tores terão aulas teóricas 

sobre a história e importân-
cia da atividade, legislação 
da pesca esportiva, biologia 
do tucunaré, montagem de 
equipamentos, tipos de isca, 
técnicas de arremesso, ma-
nuseio do peixe capturado, 
além de orientações sobre 
a devolução do peixe à água. 

Nas aulas práticas, os guias 
de pesca esportiva em for-
mação, irão receber orienta-
ções sobre o monitoramento 
do diário de bordo, a arte do 
atado e o correto posiciona-
mento da embarcação. 

Como se qualificar?
Cada turma de até 30 

alunos, receberá o certifica-

do de conclusão referente 
a 20 horas de capacitação 
no curso de Guia de Pes-
ca Esportiva. Os municípios 
serão responsáveis por for-
mar as turmas e solicitar a 
qualificação da Amazonas-
tur, via ofício, para o e-mail 
presidencia@amazonastur.
am.gov.br. Outras dúvidas 
podem ser tratadas por 
meio do telefone (92) 2101 -  
8158/8179.

Segundo o presidente, os 
municípios que realizam a 
atividade da pesca espor-
tiva ou tem potencial para 
este segmento são priori-
tários, mas todos os mu-
nicípios podem solicitar a  

oferta dos cursos.
“A pesca esportiva é um 

grande carro-chefe aqui do 
turismo do estado do Ama-
zonas. A gente recebe anu-
almente 32 mil pessoas só 
para a prática. Temos um pú-
blico americano muito forte, 
público paulista muito forte, 
de demais regiões. Então, a 
gente tem que ter um carinho 
especial, porque realmente é 
um vetor de emprego e renda 
e oportunidade e a gente 
tem investido no turismo. É 
a ideia do governador, ele 
fala isso claramente. Fazer o 
turismo a matriz econômica 
é a prioridade”, informou o 
presidente.

Piloto de embarcação comanda veículo em rio do Amazonas. Conhecidos como piloteiros, profissionais receberão capacitação para atender turistas
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Em Tempo

Com o intuito de for-
talecer a criativida-
de dos estudantes, 
a escola municipal 

Professor Raimundo Lúcio 
Almeida, da Prefeitura de 
Manaus, no bairro Colônia 
Terra Nova, Zona Norte, re-
cebeu uma roda de conver-
sa sobre a vivência no teatro, 
no cinema e na televisão, 
nessa quarta-feira (5), com 
a atriz amazonense Rosa 
Malagueta, que possui mais 
de 30 anos de carreira.

A unidade de ensino, 
gerenciada pela Secreta-
ria Municipal de Educação 
(Semed), já desenvolve um 
projeto cultural com estu-
dantes, chamado “Cinema 
de Escola”, e inclusive ficou 
em 3º lugar, na 14ª edição 
do Festival Internacional de 
Cinema MacacuCine. Par-
ticiparam da atividade, no 
auditório da escola, cerca 
de 200 alunos.

De acordo com a gesto-
ra, Erleane Ferreira, esses 
projetos e ações na área da 

ELITON SANTOS / SEMED

Alunos da rede pública participam 
de roda de conversa com atriz do AM

Atriz Rosa Malagueta conversa com alunos da escola municipal Professor 
Raimundo Lúcio Almeida no bairro Colônia Terra Nova, Zona Norte

Atriz Rosa Malagueta 
conversou com os 
alunos sobre os seus 
mais de 30 anos de 
carreira

Prêmio Literário para mulheres 
é lançado no Planalto

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

Ministra da Cultura, Margareth Menezes, no lançamento do Prêmio Carolina Maria de Jesus de Literatura

O governo federal lan-
çou nessa quarta-feira 
(5) o Prêmio Carolina 
Maria de Jesus de Li-
teratura Produzida por 
Mulheres 2023. O edital 
prevê a seleção de 40 
obras escritas exclusiva-
mente por mulheres no 
valor de R$ 50 mil por 
agraciada, totalizando R$  
2 milhões. 

Pelo menos 20% das 
obras selecionadas deve-
rão ser escritas por mulhe-
res negras. Cotas para auto-
ras indígenas, quilombolas, 
ciganas e com deficiência 
também estão previstas. 
Os gêneros literários acei-
tos serão conto, crônica, 
romance, quadrinho e ro-
teiro de teatro. As inscrições 
deverão ser realizadas no 
site da Ministério da Cultura 
de 12 de abril a 10 de junho.

O evento, que reuniu 
autoridades e classe artís-

tica no Palácio do Planal-
to, contou com a presen-
ça da ministra da Cultura, 
Margareth Menezes, e do 
ministro chefe da Secre-
taria-Geral da Presidência, 
Márcio Macêdo. A ministra 
da Igualdade Racial, Anielle 
Franco, e a professora Vera 
Eunice de Jesus, filha da 
escritora Carolina Maria de 
Jesus, também estiveram  
presentes.

“Quando reverenciamos 
a memória de Carolina Ma-
ria de Jesus, estamos dan-
do um passo para o futuro, 
para a construção de um 
país com mais civilidade”, 
afirmou a ministra da cul-
tura Margareth Menezes 
durante a cerimônia. 

Para Márcio Macêdo, o 
lançamento do edital é um 
“símbolo de novos tem-
pos” e vai ao encontro do 
compromisso assumido 
pelo Governo Federal de 

restabelecer políticas pú-
blicas de inclusão voltadas 
às mulheres e à igualdade 
racial. “Meu desejo hoje, 
para além do sucesso do 
edital, é que escritoras ne-
gras tenho acesso”, afirmou 
Anielle Franco. 

O prêmio é uma ação da 
Diretoria de Livro, Leitura, 
Literatura e Bibliotecas da 
Secretaria de Formação, Li-
vro e Leitura do Ministério 
da Cultura e tem o intui-
to de fomentar atividades 
relacionadas à promoção 
da literatura brasileira pro-
duzida por mulheres. Va-
lorizar autoras nacionais 
e dar visibilidade a obras 
inéditas também estão en-
tre os objetivos do edital. A 
premiação procura atender 
aos princípios e diretrizes do 
Plano Nacional do Livro e 
Leitura (PNLL) e da Política 
Nacional de Leitura e Escrita 
(PNLE).

LITERATURA

cultura dão um ganho no 
processo de aprendizagem. 
“Hoje, a gente está aqui com 
a atriz Rosa Malagueta fa-
zendo uma roda de conver-
sa com os alunos, para falar 
da experiência dela, para 
interagir, para ver o quão 
importante é esse universo 
também para a educação”, 

completou.
Para Rosa Malagueta, fa-

lar da experiência dela é 
muito importante, pois a 
arte não tem lugar definido, 
pode ser feita em qualquer 
ambiente, sendo necessá-
ria apenas a motivação.

“O teatro não começou no 
meio dos ricos, no meio da 

elite não, o teatro começou 
no meio do povo. Então, é 
muito importante para um 
artista estar aqui conhe-
cendo essa comunidade, 
essa escola, além de ver 
um projeto que já rendeu 
frutos”, acrescentou.

E o exemplo da atriz con-
seguiu alcançar os estu-

dantes da unidade, como 
conta Monik Gabriely, 15, 
do 8º ano. Ela nunca ima-
ginou conhecer uma atriz 
tão talentosa, muito menos 
que teria a oportunidade de 
conversar com a mesma. 
Por isso, esse momento foi 
tão importante e especial.

“Foi muito emocionante e 
muito divertido, ela é muito 
expressiva, alegre, deixan-
do o clima descontraído. 
Mesmo sendo a primeira 
vez que eu a vi, ela foi tão 
acolhedora comigo, tirou 
foto, me respondeu com o 
maior carinho e para mim 
foi uma grande honra”, fi-
nalizou a aluna.
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nos acréscimos com Lewando-
wski recebendo cruzamento da 
esquerda e batendo para grande 
defesa de Courtois. Após a zaga 
merengue afastar o perigo, Vini 
Jr puxou um contra-ataque ve-
loz, tabelou com Benzema na 
área e finalizou no cantinho, 
com desvio em Koundé, para 
abrir o placar.

Benzema inspirado
Na volta do intervalo, Modric 

fez bela jogada quebrando li-
nhas na defesa do Barcelona e 
servindo Benzema livre de mar-
cação na área, que finalizou no 
cantinho para ampliar o placar 
aos quatro minutos. Após uma 
leve pressão do Barcelona com 
finalizações de Balde, Raphi-
nha e Araújo, Vini Jr sofreu um 
pênalti cometido por Kessié e 
convertido pelo centroavante 
francês aos 12 minutos. E em 
mais uma dobradinha da dupla 
aos 34 minutos, o brasileiro pu-
xou um contra-ataque veloz e 
deu uma linda assistência para 
Benzema marcar seu hat-trick 
na partida e definir o duelo.

Final da Copa do Rei
 Com o triunfo, o Real Madrid 

irá encarar o Osasuna na deci-
são da Copa do Rei, no próximo 
dia seis de maio. O duelo irá 
acontecer no Estádio Olímpico 
de La Cartuja, em Sevilha. En-
quanto os merengues buscam 
o 20º título da competição, o 
Osasuna sonha com o que pode 
ser o maior troféu da história 
do clube.

   Da redação

O Real Madrid não to-
mou conhecimento do 
Barcelona e derrotou 
o maior rival por 4 a 

0 em pleno Camp Nou, nes-
sa quarta -feira (5). A partida 
valia vaga na final da Copa do 
Rei da Espanha. O Barça até 
começou melhor, embora não 
tenha criado grandes chances. 
O Real iniciou a goleada no fim 
do primeiro tempo, com gol de 
Vinícius Jr. O brasileiro tabelou 
com Benzema e abriu o placar 
para o time da capital.

Na segunda etapa, a equipe 
de Carlo Ancelotti voltou do 
intervalo com mais vontade, 
intensidade e Karim Benzema 
deu números finais ao confron-
to com um hat-trick.

Com os três gols marcados no 
duelo desta quarta-feira, Ben-
zema tornou-se o 3º maior arti-
lheiro do Real Madrid na história 
do El Clásico com 16 gols ano-
tados. O camisa nove está atrás 
apenas de Cristiano Ronaldo e 
Di Stéfano, que balançaram as 
redes 18 vezes no derby.

Primeiro gol
Em um primeiro tempo muito 

mais brigado do que jogado, 
marcado por 15 faltas e três 
cartões amarelos, o Real Madrid 
conseguiu ir para o intervalo 
com uma vantagem. Apesar da 
leve superioridade do Barcelo-
na, que chegou com Raphinha 
e Sergio Roberto, os culés tive-
ram sua melhor oportunidade 

Equipe de Madrid venceu por 
4 a 0 com protagonismo de 
Vini e Benzema

Academia realiza aulas gratuitas para comemorar Dia Mundial da Saúde
AÇÃO

A Fórmula Academia reali-
za durante esta semana aulas 
gratuitas em programação alu-
siva ao Dia Mundial da Saúde, 
comemorado em 7 de abril. 
Com a ação “Catraca Aberta”, 
a academia oferece aulas ex-
perimentais para estimular as 
pessoas a praticarem ativida-
des físicas. A ação segue até  
sábado (8).

As aulas coletivas iniciam às 
7h e se estendem até às 20h. 
No sábado, as atividades serão 
apenas pela parte da manhã, 
com início às 10h. 

De acordo com José Roggero, 
gerente da Fórmula Academia, 
a ação busca promover acesso 
livre a todos os interessados em 
participar das aulas coletivas. “É 
uma ação que envolve nossos 
instrutores de diversas modali-
dades, para realização das aulas 
coletivas e abertas ao público em 
geral. Aqueles que têm interesse 
em conhecer a Fórmula Acade-
mia podem ter essa experiência 
de identificar qual atividade lhe 
faz se sentir mais confortável 

para praticar exercício e cuidar 
da saúde”, afirmou.

As modalidades abertas ao 
público na Fórmula Academia 
são: Dance Mix, Indoor Cycle, 
GAP, MMA Fitness, alongamen-
to, Cross Training, Fit Dance, Jiu-
-Jitsu Kids, Cross Training Kids, 
GAP, aulas de Super Abdomen, 
Ballet Fitness, MatPilates, STEP, 
Localizada, Jump e Abs-Flex.

Para saber sobre a progra-
mação completa com os dias e 
horários de cada modalidade, é 
só acessar o perfil @formula-
pontanegra no instagram.

Aulões na Semana da Saúde 
do Shopping Ponta Negra

Além da ação “Catraca Aberta”, 
a Fórmula Academia participa 
da programação da Semana da 
Saúde do Shopping Ponta Ne-
gra, que iniciou na última terça-
-feira (4) e vai até esta quinta (6). 
Sempre às 19h, os professores 
da Fórmula Academia realizam 
atividades após o talk com temas 
de saúde que serão realizados 
no hall de entrada do centro de 
compras, no Piso L1.

Manaus, quinta-feira 6 de abril de 2023

Vini Jr brilha 
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15Pódio

FELIPE CASTELO

Alunos praticam exercício em bicicletas ergométricas na Fórmula Academia, localizada no Shopping Ponta Negra

Em Tempo

em passeio do 
Real contra o Barça
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Manaus FC apresenta 
novos reforços e patrocínio
Clube amazonense 
conta com novos 
rostos para disputa da 
temporada 2023

ISMAEL MONTEIRO/MANAUS

O Manaus oficializou o 
acordo de patrocínio com 
o Esportes da Sorte para 
a sequência da tempo-

rada de 2023. Esta é a primeira 
vez em que um clube do futebol 
amazonense fecha uma parce-
ria com uma casa de apostas. 
Na cerimônia de assinatura, na 
terça-feira (4) o Gavião do Nor-
te também anunciou o atacante 
Henan e o lateral-esquerdo Diey-
son, que já treinam com o elenco 
esmeraldino.

Atuando no mercado de jogos 
de apostas online desde 2018, a 
empresa vai estampar sua marca 
no peito do uniforme, próximo ao 
escudo do Gavião do Norte. No 
futebol, o Esportes da Sorte já 
patrocina nove clubes do cenário 
nacional: Bahia, Goiás e Grêmio, 
na Série A do Campeonato Brasi-
leiro; ABC-RN, Guarani-SP, Lon-
drina-PR, Novorizontino-SP e Vila 
Nova-GO, na Série B; e América-
-RN, que assim como o Manaus, 
disputa a Série C em 2023.

Em 2023, a expectativa é que 
o setor das apostas alcance um 
faturamento de R$ 12 bilhões 
no Brasil, representando um au-
mento de 71% em relação aos R$ 
7 bilhões faturados em 2020. 
Durante a assinatura do contra-
to, o vice-presidente de futebol 
do Manaus, Giovanni Miranda, 
celebrou o negócio e valorizou a 
chegada da empresa ao Gavião 
do Norte. 

“É um prazer fechar essa par-
ceria com um grande clube como 
o Manaus. É o primeiro clube 
amazonense a ter uma casa de 
apostas como patrocinadora. 
Prazeroso saber que nosso tra-
balho está sendo expandido pelo 
estado. Só temos a agradecer 
pela parceria com o Gavião do 
Norte, que abriu as portas para 
a empresa”, completou Beatriz 
Albuquerque, diretora regional 
do Esportes da Sorte. 

Em Tempo

Novas peças
Na cerimônia, o clube também 

apresentou seus dois primeiros 
reforços para a sequência da tem-
porada: o atacante Henan, que 
estava no Joinville-SC, e o lateral-
-esquerdo Dieyson, que também 
estava no Campeonato Catari-
nense, pelo Camboriú-SC. Ambos 
os atletas foram integrados ao 
elenco e já treinam com o grupo.

O centroavante foi campeão da 
Série C do Campeonato Brasileiro 
de 2020 pelo Vila Nova-GO e, 
naquela temporada, marcou 10 
gols em 25 jogos da competição 
nacional pelo Tigre. Ele trabalhou 
com o comandante do Manaus, 
Higo Magalhães, no clube goiano. 

Nos dois anos seguintes, Henan 
também conquistou os acessos 
com Criciúma-SC e ABC-RN.

“Muito feliz de estar vestindo a 
camisa do Manaus. É um namoro 
antigo, o clube sempre teve con-
versas comigo e com meu em-
presário. A minha vinda sempre 
esteve próxima. Foi um namoro 
que agora virou casamento. É 
um clube que nasceu vencedor, 
tem quase 10 anos de história e 
já conquistou 6 títulos. Na Série 
C, passou perto do acesso em 
2021 e a expectativa é repetir uma 
campanha tão boa quanto”, afir-
mou Henan em entrevista para a 
Manaus FC TV.

Já Dieyson, em 2022, defendeu 

as cores do Altos-PI, por onde dis-
putou a Série C do Campeonato 
Brasileiro de 2022 e a Copa do 
Nordeste, sendo um dos líderes 
em assistências da competição, 
com quatro passes para gol. 

Na última temporada, a equi-
pe de Altos (município distante 
a 40 quilômetros de Teresina, 
capital do Piauí) também dispu-
tou a Copa do Brasil. Dieyson foi 
titular em todos os quatro jogos 
disputados no torneio, incluindo 
os dois confrontos contra o Fla-
mengo pela terceira fase, quando 
o Jacaré foi eliminado.

Em 2023, o jogador iniciou a 
temporada no Camboriú-SC, por 
onde disputou 11 partidas do 

Campeonato Catarinense. “Ano 
passado, na Série C, tive oportu-
nidade de jogar contra o Manaus. 
Muitos amigos passaram por aqui 
e as informações são as melhores. 
É um clube bem estruturado, com 
todas as condições de trabalho. 
Venho preparado para dar o meu 
melhor e ajudar nos objetivos do 
clube”, afirmou o novo lateral-
-esquerdo do Gavião Real.

A estreia da marca no uniforme 
e dos novos reforços do Manaus 
acontece na primeira rodada da 
Série C do Campeonato Brasileiro, 
entre os dias 2 e 4 de maio, contra 
o Náutico-PE. A Arena da Ama-
zônia deve receber a partida, que 
terá mando do Gavião do Norte.

O lateral-esquerdo Dieyson, que estava no Camboriú-SC, e o atacante Henan, que estava no Joinville-SC, são os novos reforços do Gavião do Norte

Manaus, quinta-feira 6 de abril de 2023

Abertas inscrições para 2ª Corrida de Rua Manaus em Movimento 
DIVULGAÇÃO / SEMSA

Corredores comemoram participação na primeira edição da Corrida Manaus em Movimento

As inscrições para a 2ª Cor-
rida Manaus em Movimento, 
promovida pela Prefeitura de 
Manaus, foram abertas nesta 
nessa quarta-feira (5) por meio 
do link https://estounessa.com.
br/#/evento/manaussaude e 
permanecerão abertas até o es-
gotamento das vagas. A segunda 
edição da iniciativa, que visa esti-
mular a prática de esportes entre 
a população, está marcada para 
ocorrer no dia (16), no complexo 
turístico Ponta Negra, Zona Oeste, 
sob a coordenação da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa). 

A Semsa informa que as ins-
crições são gratuitas, limitadas 
a 3.300 adultos e adolescentes 
a partir de 13 anos, e 200 crian-
ças (de 1 a 12 anos de idade) e 
que a entrega dos kits, contendo 
camisa, ecobag, numeração com 
chip e munhequeira, está prevista 
para os próximos dias 13 e 14, 
das 10h às 20h, e dia 15, das 10h 
às 14h, no Parque Municipal do 
Idoso, na rua Rio Mar, nº 1.324, 

bairro Nossa Senhora das Graças, 
Zona Centro-Sul. Para a retirada, 
é obrigatória a entrega de uma 
lata de leite em pó integral com 
400 ou 380 gramas. 

A corrida principal será disputa-
da no percurso de 5 quilômetros, 
com largada às 5h56 para ca-
deirantes e às 6h para o público 
geral. A “corridinha” das crianças 
– grande novidade desta edição 
– será realizada após a corrida 
principal, tendo como referência 
o horário de 7h30, e terá percur-
sos de 50 metros, para crianças 
de até 4 anos, e de 100 metros, 
para crianças de 5 a 12 anos. 

Os três primeiros colocados na 
classificação geral, nas categorias 
masculino e feminino, serão con-
templados com troféus conforme 
a colocação. Os demais partici-
pantes inscritos terão direito a 
medalha de participação, desde 
que tenham cumprido o regu-
lamento. 

A Semsa orienta os interes-
sados a ler com atenção o re-

gulamento da corrida, a fim de 
esclarecer dúvidas sobre inscri-
ções, retirada de kit, regras para 
a corrida e premiação. Todas as 
informações estão disponíveis no 
site de inscrição (www.estounes-
sa.com.br).

 
Incentivo à atividade física 
A Corrida Manaus em Movi-

mento já é parte do calendário ofi-
cial de eventos de saúde da cidade 
de Manaus, conforme orienta-
ção do prefeito David Almeida. 
A iniciativa busca sensibilizar a 
sociedade para a importância 
da prática regular de exercícios 
físicos, que promove benefícios 
para a saúde.

 A primeira edição da corrida 
de rua foi realizada em setembro 
do ano passado e reuniu mais de 
5 mil corredores, abrangendo os 
3,5 mil inscritos oficialmente e 
os participantes “pipocas”. Nes-
ta edição, a grande novidade é 
a inclusão da “corridinha” para 
crianças de até 12 anos de idade.

ATLETISMO


